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Елена тумашова

Бензин марки АИ-92 пробует отметку 
138 тенге за литр. Такой ценник об-
наружен редакцией «Капитал.kz» на 

одной из заправочных станций Алматы, 
причем установлен он был несколько дней 
назад.

Не так давно литр топлива ходовой 
марки стоил в среднем 125 тенге за литр. 
Затем произошло повышение. На офици-
альных сайтах крупнейших игроков роз-
ничного рынка топлива мы нашли такую 
информацию. По состоянию на 18.00 сре-
ды, 2 ноября, на сайте Helios обозначено, 
что АИ-92 и дизтопливо на АЗС этой сети 
стоят 129 тенге за литр. Sinooil, согласно 
данным своего сайта, продает литр 92-го 
по 129 тенге, дизтоплива – по 128 тенге. 
Сайт Royal Petrol демонстрирует ценник 
на АИ-92: 132 тенге за литр, информация 
о стоимости дизельного топлива отсут-
ствует. На заправках «КазМунайГаза» оба 
вида топлива стоят 128 тенге, о чем сви-
детельствуют данные сайта. Отметим, 
что КМГ повысил цены со 125 тенге до 128 
тенге за литр с 27 октября.

Министр называет причины
Во вторник, 1 ноября, на пресс-
конференции по итогам заседания пра-

вительства министр энергетики РК Канат 
Бозумбаев назвал причины повышения 
стоимости АИ-92 в некоторых регионах 
страны.

Во-первых, на Шымкентском НПЗ идет 
капитальный ремонт, по плану завод 
должны запустить 12 ноября. «Капиталь-
ный ремонт проводится в рамках модер-
низации, будет введено в эксплуатацию 
новое оборудование. После запуска завода 
будет производиться больше бензина мар-
ки АИ-92, думаю, что это повлияет на его 
цену», – сказал глава ведомства.

Вторая названная им причина – ре-
монтные работы на Павлодарском НХЗ, 
где три недели назад было выявлено тех-
нологическое нарушение. Работа завода 
будет восстановлена в течение двух-трех 
дней, пояснил министр, однако из-за 
этого выход светлых нефтепродуктов на 
ПНХЗ сократился на 4-5%, соответствен-
но, уменьшились поставки на внутренний 
рынок. В итоге более дорогой российский 
АИ-92 потеснил более дешевый казахстан-
ский бензин. «Любой трейдер, который 
миксует цену, начинает ее повышать», – 
пояснил Канат Бозумбаев.

Дефицит, запреты, рубль
«Причины, перечисленные министром, на 
самом деле способствовали подорожанию 

ГСМ», – комментирует Жарас Ахметов, ди-
ректор компании Oil Gas Project.

Вместе с тем, по его словам, есть фун-
даментальная причина сложившейся си-
туации с розничными ценами на топливо, 
это «слаборазвитая конкурентная среда с 
сильным государственным влиянием».

На развитие отрасли, по мнению экс-
перта, отрицательно влияют следую-
щие факторы. Во-первых, государство 
влияет на ценообразование. «Год назад 
объявили о переходе к рыночному це-
нообразованию, но, судя по поведению 
цен, государство сохранило свое влия-
ние», – говорит собеседник. Во-вторых, 
существует система запретов на экспорт 
отдельных видов ГСМ. «Все это снижает 
привлекательность отрасли для инвесто-
ров и тормозит ее развитие», – поясняет 
Жарас Ахметов.

Экономист Галим Хусаинов считает, 
что АИ-92 дорожает по двум причинам. 
Первая: дефицит топлива на рынке Казах-
стана из-за остановки работы заводов и 
дефицита сырья в стране для поставок на 
внутренний рынок. Вторая: рост курса ру-
бля по отношению к тенге, что увеличива-
ет стоимость российских ГСМ в тенговом 
эквиваленте.
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МАжилиС 
рАССМотрит 
попрАвКи в 
зЕМЕльный КоДЕКС

Мажилис Парламента РК принял в работу 
проект Закона «О внесении изменений в За-
кон РК от 30 июня 2016 года «О приостанов-
лении действия отдельных норм Земельного 
кодекса РК и введения в действие Закона РК от 
2 ноября 2015 года «О внесении изменений и 
дополнений в Земельный кодекс РК». «Коми-
тет по аграрным вопросам готов взять в ра-
боту данный законопроект и подготовить по 
нему заключение», – заявил в ходе пленарного 
заседания мажилиса председатель Комитета 
Сапархан Омаров. По словам главы комите-
та, законопроект разработан во исполнение 
указа главы государства. Основной целью за-
конопроекта является продление сроков при-
остановления закона от 2 ноября 2015 года 
«О внесении изменений и дополнений в Зе-
мельный кодекс» и действия отдельных норм 
Земельного кодекса. В частности, изменения 
касаются вопросов предоставления иностран-
цам и лицам без гражданства, иностранным 
юридическим лицам, а также юридическим 
лицам, в уставном капитале которых доля 
иностранцев, лиц без гражданства, иностран-
ных юридических лиц составляет более 50%, 
права временного землепользования на зем-
ли сельхозназначения. Также предоставления 
физическим и юридическим лицам права 
частной собственности на земельные участ-
ки сельскохозяйственного назначения, на-
ходящиеся в государственной собственности. 
(Соб. инф.)

прозрАчноСть 
второй волны 
привАтизАЦии

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев провел встречу с министром финансов 
Бахытом Султановым. В ходе встречи Бахыт 
Султанов доложил президенту Казахстана об 
итогах деятельности министерства финан-
сов за 9 месяцев текущего года, исполнении 
республиканского и местных бюджетов, а 
также реализации поручений, данных по ито-
гам расширенного заседания правительства 
9 сентября 2016 года под председательством 
главы государства. Нурсултан Назарбаев ак-
центировал внимание на дальнейшем повы-
шении эффективности бюджетных процес-
сов, применении рационального подхода при 
формировании бюджета с ориентированием 
на государственные программы стимулиро-
вания роста экономики. Также президент Ка-
захстана обратил внимание на необходимость 
осуществления мер по реализации «второй 
волны» приватизации: «Необходимо обеспе-
чить максимальную прозрачность и эффек-
тивность предоставления государственных 
объектов в собственность как отечествен-
ных, так и зарубежных инвесторов». Кроме 
того, глава государства поставил задачи в 
связи с завершающимся этапом акции по ле-
гализации имущества. В частности, отметив 
создание транспарентных условий при про-
ведении данной акции, указал на ее послед-
ствия для экономики страны. «Легализация 
дает возможность выявить активы, которые 
в дальнейшем будут работать на экономику, 
пополняя бюджет за счет налогов. Это одна из 
главных задач налоговой системы», – сказал 
Нурсултан Назарбаев. Министр финансов от-
метил стабилизацию доходов бюджета и их 
прирост в текущем году на 7,4% за счет изме-
нения законодательства и улучшения нало-
гового и таможенного администрирования в 
рамках эффективной экономической полити-
ки и реализации государственной программы 
«Нурлы жол». (пресс-служба Акорды)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АБЗАЛ НуКеНОВ
назначен вице-министром по делам 
религий и гражданского общества 
РК

АЛИНА АНИКИНА
назначена председателем правле-
ния АО ДБ «Альфа-Банк»

АСКАР БИШИГАеВ, 
еРДеН КуНАНБАеВ

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров АО «Каз-
телерадио»

АСКАР ЖАКуПБАеВ
назначен руководителем управле-
ния ветеринарии ВКО

АСКАР МОЖАНОВ
назначен руководителем управле-
ния физической культуры и спорта 
ВКО

БеРИК АРыН
освобожден от должности Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
Республики Казахстан в Арабской 
Республике египет, Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Республики 
Казахстан в Королевстве Марокко, 
Алжирской Народно-Демократиче-
ской Республике, Республике Тунис 
по совместительству и назначен ви-
це-министром по делам религий и 
гражданского общества Республики 
Казахстан

ДАРХАН КАЛеТАеВ
назначен депутатом Сената Парла-
мента РК

ДИМИТРИй ГАРИКОВ
назначен руководителем управле-
ния архитектурно-строительного 
контроля и лицензирования ВКО 

ЖАНАРКуЛь 
КОщАНОВА,  
САИДА ДЖАРБОЛОВА

избраны членами совета директоров 
АО «Казтелерадио»

МуХАМеДИСА 
АЛьСеРИКОВ

назначен руководителем управле-
ния строительства, архитектуры и 
градостроительства Кызылордин-
ской области

ТАЛГАТ ЖАНЖуМеНОВ
назначен заместителем министра 
обороны РК

ТеМИРГАЛИ 
АБИЛьМАЖИНОВ

назначен руководителем департа-
мента по контролю в сфере образо-
вания СКО

ТИМуР КуЛИБАеВ
избран президентом Федерации во-
дных видов спорта РК

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

почему дорожает бензин?

АО «Tengri Bank» основано в октябре 1992 года 
как ЧБ «Данабанк», в 2010 году был транс-
формирован в PNB-Казахстан, представ-

ляющий интересы индийского бизнеса и финансовых 
институтов в Казахстане. 2015 год стал переломным в 
деятельности Банка, когда было принято решение об из-
менении основных направлений стратегии развития и 
усилении команды Банка новым менеджментом. В 2016 
году было принято решение о ребрендинге Банка. Се-
годня мы говорим с заместителем Председателя Правле-
ния банка мистером Динеш Кумар и с заместителем со-
председателя Казахстанско-индийского делового совета 
Ажматом Алимовым. 

- Мистер Кумар, для начала расскажите, что собой 
представляет Tengri Bank?

- Tengri Bank является коммерческим банком Ре-
спублики Казахстан и предоставляет широкий спектр 
банковских услуг как юридическим, так и физическим 
лицам. 

Наш банк был основан 24 года назад и на протяжении 
всего времени осуществляет успешную финансовую де-
ятельность на рынке банковских услуг.

На сегодняшний день генеральным партнером бан-
ка является Punjab National Bank, доля акций которого 
составляет 49%. Это второй крупнейший банк Индии 
с государственным участием, обслуживающий 87 млн 
клиентов по всему миру.

- У каждого банка есть стратегическая цель. Како-
ва она у Tengri?

- Наша главная стратегическая цель – быть универ-
сальным, технологичным банком. Мы гордимся своей 
высокой степенью надежности и высоким рейтингом. 

В данный момент Tengri Bank ведет плодотворную 
работу по развитию дистанционного банковского об-
служивания, розничного кредитования, карточного 
бизнеса, связанную с финансированием и инвестиция-
ми. Одной из ключевых целей стратегии является пре-
доставление финансовых услуг клиентам и компаниям 
из Индии, представленным на рынке. Сейчас с нами со-
трудничают уже около 60 компаний.

- Можем ли мы увидеть характерные изменения в 
работе банка за последнее время, не беря в учет ре-
брендинг? Какие конкретно результаты вы могли бы 
озвучить?

- На самом деле гордиться есть чем. Tengri Bank яв-
ляется финансово устойчивым универсальным ком-
мерческим банком с широчайшим спектром услуг. 
если ближе к цифрам, то в период с октября 2015 года 
по сентябрь 2016 активы банка выросли на 191%. Кре-
дитный портфель увеличился на 450%, а депозитный 
– на 568%.

То есть результаты работы банка резко возросли. 
Дополнительно наблюдается положительная динами-
ка по основным финансовым показателям эффектив-
ности. 

Почти в три раза возросло количество клиентов среди 
физических лиц, что напрямую связано с расширением 
продуктовой линейки и усовершенствованием техноло-
гий и бизнес-процессов. Отсюда и рост числа депозитов. 
Банк способствует полноценному функционированию 
субъектов предпринимательства, усилению поддержки 
представителей индийского бизнеса на рынке, поддерж-
ке отечественных товаропроизводителей, созданию но-
вых рабочих мест и является активным участником го-
сударственных программ поддержки МСБ.

- одной из главных задач является создание инно-
вационного банка. в чем именно вы видите иннова-
ционность банковской структуры?

- Да, новаторство – это основная наша задача. А имен-
но – создание виртуального банка. Основной функцио-
нал виртуального банка – это предоставление онлайн 
всех, именно всех, видов операций классического отде-
ления банка, к которому мы привыкли.

Мы хотим донести до клиентов в максимально про-
стом и понятном виде такие удобные финансовые 
инструменты, как прямое кредитование граждан, 
краудфандинг, финансово гарантированные сделки, он-
лайн-кредитование сделок.

В дальнейшем банк планирует внедрить уникальную 
систему обслуживания клиентов, не имеющую анало-
гов!

Общий вывод такой, что Tengri Bank всегда рядом и 
всегда окажет финансовую поддержку любой сделке лю-
бого клиента.

- Мистер Кумар, как обстоят дела с карточным сег-
ментом?

- Помимо развития текущей карточной системы (ко-
личество владельцев карт будет увеличено в 10 раз), 
наши клиенты будут иметь возможность обслуживаться 
в Tengri-PNB с карточками и счетами иных банков.

А также владельцы карт Tengri Bank по определен-
ным тарифам могут обналичивать деньги в любом бан-
комате страны без комиссии за снятие наличных. 

- Банк выступил одним из инициаторов создания 
КиДС (Казахстанско-индийского Делового Совета). 
Ажмат Камзаевич, скажите, что послужило инициа-
тивой в создании КиДС? Какие основные задачи сто-
ят перед этой организацией?

- В последнее время коммерческие отношения между 
Казахстаном и Индией выходят на новый уровень. В мо-
мент обсуждения казахстанско-индийского делового 
сотрудничества было принято решение о создании ор-
ганизации, которая бы оптимизировала вопросы ком-
мерческих отношений наших двух стран. Каждый дол-
жен заниматься своим делом. В этот момент был создан 
Казахстанско-Индийский Деловой Совет при активном 
участии Tengri Bank.

- Какую роль Tengri Bank (PNB) играет в деятель-
ности КиДС?

- Вполне естественно, что Tengri Bank имеет коммер-
ческий интерес в отношениях с индийской стороной, в 
росте товарооборота, в деловой активности казахстан-
ских и индийских предпринимателей, в активизации 
международного делового сотрудничества, выходе 
наших коммерсантов на индийский рынок и, соответ-
ственно, интеграции индийской коммерции и инвести-
циях в Казахстан.

- в каких договоренностях и с какими организа-
циями на данный момент КиДС принимает самое 
активное участие?

- Главная задача Совета – потенциал совместных де-
ловых и коммерческих отношений. И потенциал этот 
огромный. Индия – это гигантский рынок. И упускать 
возможности сотрудничества ни в коей мере нельзя. 
Индия показывает колоссальные темпы экономическо-
го роста.

В базе данных Совета имеется порядка 100 индий-
ских компаний, зарегистрированных в РК. Всего в Ка-
захстане работают 317 индийских предприятий. Мы 
тесно сотрудничаем с компаниями по высокотехноло-
гичным разработкам в сфере строительства, ресурсо-до-
бывающими, IT-компаниями, ведем работу по развитию 
медицинского туризма, машиностроения. С казахстан-
ской стороны в совет входят около 25 компаний-партне-
ров. С индийской стороны совет налаживает контакты 
с такими субъектами, как Zydex Industries, IT-компания 
Intellect, Mahindra и многими другими.

Амбиции большие. Но даже сейчас, на стадии старта-
па присутствует положительная динамика.

- Мистер Кумар, как известно, в июле этого года 
Казахстан посещал с официальным визитом пре-
мьер-министр индии нарендра Моди. Какие цели 
ставил перед собой премьер в рамках визита? что 
было достигнуто?

- Действительно, визит Премьера Индии был обуслов-
лен входом в ШОС и имел характер пролонгации суще-
ствующих и формирования новых отношений в плане 
стратегического партнерства на благо двух государств.

Было рассмотрено определение возможности под-
готовки Соглашения о зоне свободной торговли, что 
непременно создаст благоприятные условия для рас-
ширения экономических связей между Казахстаном и 
Индией. Поддержаны усилия по расширению прямого 
воздушного сообщения между двумя странами.

Что касается финансовой основы казахстанско-ин-
дийских взаимоотношений, то в прошлом году товаро-
оборот достиг 1,3 млрд долларов, что вдвое больше по 
сравнению с 2013-м годом. Объем инвестиций с ин-
дийской стороны за последнее десятилетие превысил 
200 млн долларов. На сегодняшний день в стране заре-
гистрировано около 500 совместных предприятий.

- чего ждать от Tengri Bank в ближайшее время?
- Однозначно скажу, что банк планирует расти уже 

заданными темпами. увеличивать роль розничного биз-
неса и расширять микрофинансирование. участвовать в 
работе КИДС и предпринимать активное участие в им-
плементации достигнутых международных договорен-
ностей путем предоставления полного спектра банков-
ских услуг предпринимателям и клиентам из Индии. В 
2017-2018 годах произойдет пошаговый запуск иннова-
ционных сервисов.

Самое главное для нас – это доверие клиента. у нас 
высокий рейтинг, наши клиенты довольны возможно-
стями банка на данном этапе развития. И банк будет 
держать эту планку в дальнейшем.

www.tengribank.kz
Лицензия на проведение банковских и иных операций 

выдана Национальным банком Республики Казахстан  
от 18 марта 2016 года № 1.1.159.

виктория Говоркова

«Кселл» первым из операторов казахстанского 
телеком-рынка отчитался по итогам третьего 
квартала. Несмотря на то, что объем выручки 

и чистая прибыль компании продолжают сокращаться 
по сравнению с прошлым годом, показатели по уровню 
доходов от услуг и количеству абонентов выросли. Про-
комментировать итоги работы в третьем квартале и рас-
сказать о планах компании до конца года «Капитал.kz» 
попросил Арти Отса, главного исполнительного дирек-
тора АО «Кселл».

 - Как вы в целом можете оценить итоги работы 
компании за этот отчетный период?

- Третий квартал показал стабилизацию многих на-
ших показателей.

есть один момент, который я хотел бы пояснить. В 
этом квартале по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года наша чистая прибыль упала на 71%. Тог-
да, в 3 квартале прошлого года, у нас была очень высокая 
прибыль от финансовых инструментов. Когда произо-
шла девальвация, наши средства хранились в долларах, 
а финансовую отчетность мы публикуем в тенге, поэто-
му чистая прибыль была очень высокой. Это основная 
причина, почему сейчас по цифрам выходит такое паде-
ние. если смотреть в натуральном значении, то цифры 
будут значительно меньше – 25%.

Самый важный момент для нас в этом году – в первом 
квартале мы увеличили количество абонентов на 157 
тысяч. Мы работаем в разных сегментах, и считаем, что 
выбрали правильную стратегию.

 – Какой из показателей отчетности для вас как 
для CEO компании сейчас является самым важным: 
доходность, прирост числа абонентов, количество 
выговариваемых минут?

 – Все эти показатели очень важны, они зависят друг 
от друга. Без клиентов невозможно зарабатывать, без хо-
рошего понимания работы с расходами тоже ничего не 
получается. Для меня все эти показатели связаны, глав-
ное – найти хороший баланс.

Сейчас все операторы стали работать более сегмен-
тировано, вы это можете понять по нашей линейке 
продуктов. у нас есть предложения от 500 до 15 тысяч 
тенге. Очень хороший рост есть по тарифу «Беседа» для 
клиентов, которые неактивно используют интернет, но 
много разговаривают, у которых телефоны используют 
только 2G. Для клиентов, которые много ездят за рубеж 
и используют роуминг, совершают звонки в деловых по-
ездках, у нас есть тарифный план в линейке «Престиж».

- Можно ли сказать, что вот такая сегментация 
рынка – это общий для казахстанских операторов 
тренд?

 – Я вижу это все чаще и чаще. Конечно, разные опера-
торы используют разные стратегии, но для нас это един-
ственный выбор, чтобы лучше понять клиента и дать 
ему точечные предложения по каждому сегменту. у нас 
каждый может найти что-то для себя. Мы видим, что эта 
стратегия действительно работает. 

 – накал страстей на телеком-рынке постепенно 
сошел на нет, Tele2, объединившись с Altel, стали 
как-то спокойней в своей маркетинговой стратегии, 
вы совместно с Beeline Казахстан решили совместно 
использовать сети LTE. вас сейчас все устраивает?

 – Я всегда был за конструктивные взаимоотношения 
с конкурентами, потому что в краткосрочной перспек-
тиве, конечно, можно найти какую-то возможность за-
рабатывать на тарифных и маркетинговых войнах, но 
в долгосрочной перспективе все игроки рынка должны 
чувствовать ответственность за развитие рынка в це-
лом. Мы можем развиваться вместе, поэтому мы стали 
сотрудничать с Beeline. Для нашего рынка это доста-
точно инновационный подход, но по всему миру при-
меров такого сотрудничества операторов все больше и 
больше. Важно понимать, что от этого мы не перестали 
быть конкурентами в обслуживании, предоставляемых 
услугах, но в тех вещах, где можно объединить инвести-
ции, мы можем сотрудничать. Наши клиенты не должны 
платить за это. Мы экономим на расходах, затратах на 
инфраструктуру, а больше фокусируемся на качестве об-
служивания, дополнительных сервисах.

 - Если бы на нашем рынке не произошло объеди-
нение Tele2 и Altel, ваше сотрудничество с Beeline все 
равно бы состоялось? то есть это ответ на сложившу-
юся ситуацию или веление времени?

 - Я думаю, наше сотрудничество состоялось бы все 
равно. Это тренд телекоммуникационного рынка во 
всем мире.

 - Можете подвести итоги работы 4G сетей?
 - Да, с момента запуска пилотных зон LTE и после 

коммерческого старта у нас уже более 1,4 миллиона уни-
кальных LTE-пользователей. По обращениям людей мы 
часто видим интерес к тому, когда, где будут запущены 
сети, почему нет 4G в определенном районе, то есть мы 
видим огромную потребность в этих услугах. Но вместе 
с тем, это и огромное испытание и сразу большая на-
грузка на наши сети, поэтому мы должны очень быстро 
двигаться, чтобы соответствовать всем запросам.

 - почти половина абонентов вашей сети являют-
ся пользователями смартфонов. по вашему мнению, 

рост этого показателя в следующем году будет столь 
же динамичным или он замедлится?

 - Да, эта динамика сохранится. Сейчас у нас 45% 
абонентов являются пользователями смартфонов. Те 
клиенты, которые сейчас выбирают телефон, уже будут 
покупать смартфоны с поддержкой 4G. И это не только 
флагманы, но и более доступные модели, поэтому коли-
чество смартфонов в нашей сети будет расти.

 - Kcell Store как бизнес-единицы можно назвать 
эффективными и прибыльными?

 - Да. Был момент в прошлом году, после девальвации, 
когда  мы видели, что продажи телефонов сильно упа-
ли. Сейчас каждый месяц мы видим хороший рост про-
даж смартфонов в наших магазинах, особенно iPhone и 
Samsung. К примеру, самой популярной седьмой модели 
iPhone цвета Jet Black у нас даже уже нет на складе. Мы 
всегда видим большой рост продаж сразу после выхода 
флагманских моделей, но также много покупают, к при-
меру, iPhone 5, который очень надежный, имеет хоро-
шую камеру и доступен по цене. Это целая концепция, 
когда вы покупаете смартфон вместе с контрактом, сер-
висом – это будущее нашего рынка.

 - Каково сейчас соотношение дохода от голоса и 
передачи данных? Можно ли сказать, что доход от 
передачи данных уже превысил доход от голоса?

 - Доходы от передачи данных составляют сейчас 30% 
от общего объема доходов. Доходность голосовых услуг 
снижается, но в то же время есть сегменты, которые все 
еще очень активно используют голос. Они не интересу-
ются передачей данных, некоторые трубки даже не под-
держивают современные мессенджеры, еще 55% наших 
клиентов используют устаревшие телефоны, для них са-
мое важное – это голос, желательно безлимитный.

 - в мире есть общий тренд на снижение количе-
ства использования голосовых услуг. Согласно ваше-
му отчету, такой показатель как MOU растет. за счет 
чего растет количество выговариваемых минут?

 - Причина очень простая – MOU растет за счет пакет-
ных предложений с безлимитным голосом. Когда наши 
абоненты переходят на такие пакетные тарифы, они сра-
зу начинают значительно больше разговаривать.

 - но ARPU при этом не растет?
 - Для нас важно, что за счет четкого сегментирова-

ния наши клиенты нашли более доступные тарифные 
планы, и там мы видим рост ARPU. Это дает нам опреде-
ленную надежду: если правильно работать, сегментиро-
вать рынок, мы можем увеличить эти цифры, конечно, 
это тяжело сделать в сегодняшней экономической ситу-
ации. Мы много работаем проактивно, чтобы предла-
гать доступные тарифные планы.

 - по количеству абонентов вы продолжаете сохра-
нять лидерство, в 3 квартале база немного выросла 
по сравнению со 2 кварталом. за счет чего удалось 
исправить ситуацию?

 - есть две положительные причины. Первая – мы 
запустили новую продуктовую линейку. Это сегмент, 
который использует много голоса, там был очень хоро-
ший рост. Также мы увеличили количество наших точек 
продаж в 3 квартале. Но для нас важно не просто раздать 
сим-карты, а чтобы абоненты нашли правильные про-
дукты, чтобы наша клиентская база была качественной.

После запуска MNP от нас ушли около 70 тысяч або-
нентов, но в 3 квартале уже все клиенты нашли «своего 
оператора», и мы выросли по количеству абонентов.

 - по вашему мнению, будущее все-таки за пакет-
ными предложениями?

 - Да, они более сегментированы: только голос, голос 
и интернет, голос, интернет и дополнительные услуги, 
роуминг. Я думаю, это правильный подход. Когда вы 
платите только за минуты – это прошлое.

 - А будет ли у абонентов в будущем возможность 
самим сформировать свой пакет? Собрать его, как 
конструктор?

 - В тарифе «Беседа» вы можете покупать отдельно ми-
нуты на других операторов, отдельно пакеты интернета. 
В будущем, думаю, да, такое будет возможно. В основном 
люди сейчас подбирают себе пакеты из существующих.

 - в вашем отчете по итогам 3 квартала сказано, 
что «рост трафика данных был частично нивелиро-
ван предложением пакетных услуг с более низкими 
тарифами за Мб, что привело к снижению среднего 
дохода на один Мб». Можете пояснить этот момент?

- Наши абоненты качают терабайты трафика, очень 
активно использовали мобильный интернет еще до за-
пуска 4G. Доход не растет, потому что мы добавляем, и 
конкуренты наши тоже добавляют все больше и больше 
трафика. И цена не формируется из расчета один к одно-
му. Больше трафика добавляется, но цена не становится 
выше пропорционально.

 - такая услуга как SMS умирает?
 - Все еще есть абоненты, которые до сих пор активно 

ее используют и это достаточно крупный сегмент.

 - ваши новые сервисы, такие как музыка, TV, под-
писка на Bookmate успешны с точки зрения бизнеса?

 - Да, они очень популярны. у нас более 134 тысяч 
клиентов сейчас пользуются этими сервисами, тренд 
положительный. Сейчас нам важно понимать, как ра-
ботать с этими сервисами. Мы очень много работаем от 
обратной связи, разбираемся, как лучше использовать 
музыку, что важно нашим абонентам. В будущем такие 
сервисы будут более значимы, чем количество скачен-
ных гигабайтов и количество выговоренных минут.

 - Какие-то еще интересные сервисы планируете 
внедрять?

 - Мы уже несколько лет работаем над финансовы-
ми сервисами, они будут комплексными. Сейчас есть 
юридические и законодательные нюансы, которые нам 
необходимо проработать, но в целом это очень перспек-
тивное направление. Я думаю, здесь мы тоже будем со-
трудничать с финансовыми организациями, потому что 
самим нет смысла с нуля строить экосистему.

еще одно перспективное направление – это В2В 
сегмент, там в третьем квартале есть положительный 
тренд по доходности. у нас есть ряд продуктов и услуг 
для банков, транспортных компаний, call-центров. есть 
сегменты, которые очень сильно зависят от мобильной 
связи, там для корпоративных клиентов у нас есть очень 
интересные и уже востребованные предложения.

Очень перспективные вещи – это интернет вещей, 
Big Data, но мы пока изучаем, как правильно работать 
в этом направлении. Пока все операторы только осозна-
ют, что эти сферы имеют огромные перспективы. Здесь 
мы уже делаем первые шаги, и в будущем это направле-
ние может занять существенную часть нашего бизнеса.

 
 - У вас есть большой массив данных о ваших або-

нентах, по сути Big Data. вы как-то его используете?
 - О Big Data все много говорят уже несколько лет, но 

никто толком не знает, как эти данные эффективно, не 
нарушая никаких законов о конфиденциальности ин-
формации, использовать. Мы нашли некоторые вещи 
для нашего внутреннего использования. Там самый 
важный момент, чтобы наши абоненты не чувствова-
ли, что мы торгуем их данными, это очень деликатный 
момент. Мы, прежде всего, должны помнить о защите 
персональных данных. Я думаю, это один из основных 
моментов, почему Big Data пока так не работает, как мог-
ла бы.

 - Какие у вас задачи до конца года?
 - Закончить развертывание сетей 4G в 13 городах – 

это самое важное.
В этом году мы перешли на новый биллинг. Мы го-

товились к этому полтора года, сам переход длился в 
течение 3 месяцев, которые занял стабилизационный 
период. Сейчас остались несколько небольших момен-
тов, но в основном мы закончили. Каждый оператор раз 
в 10 лет должен менять биллинговую систему, это очень 
сложный процесс, для нас это как операция на головном 
мозге. Я очень сожалею, что нашим абонентам в связи с 
этим пришлось столкнуться с проблемами со связью и 
хочу поблагодарить их за то, что они терпели эти про-
блемы. Мы хотим, чтобы наша связь всегда была ста-
бильной для клиентов, для нас качество всегда будет в 
приоритете.

Конечно, мы будем продолжать продвигать на рынке 
все те новые услуги и сервисы, которые мы запустили 
в этом году, чтобы каждый клиент нашел для себя пра-
вильный продукт.

 - Мы с вами беседуем не первый раз, и все преж-
ние интервью я заканчивала вопросами о будущем, 
мы ждали каких-то знаковых событий для телеком-
рынка – внедрения MNP, 4G. А сейчас все это есть на 
нашем рынке, остается просто работать?

 - Да, спокойно работать и развиваться всем операто-
рам.

Tengri Bank. история 
доверия и надежности

Арти отс, Кселл: «Каждый абонент 
найдет у нас что-то для себя»ГлАвА 

КАзАтоМпроМА 
отчитАлСя пЕрЕД 
прЕзиДЕнтоМ

Президент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев провел встречу с председателем 
правления АО «НАК «Казатомпром» Аскаром 
Жумагалиевым. Глава государства акценти-
ровал внимание на вопросах вывода непро-
фильных активов и реализации программы 
трансформации. Председатель правления на-
циональной атомной компании проинформи-
ровал президента Казахстана о завершении 
разработки технико-экономического обосно-
вания строительства завода на территории 
ульбинского металлургического завода и на-
чале производства необходимого оборудова-
ния. (пресс-служба Акорды)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

Динеш Кумар

Ажмат Алимов

Дмитрий Совин

Фастфуд-компаниям работать на 
таком рынке, как казахстанский, – 
где конкурировать приходится не 

за туристов, а за жителей города, то есть 
фактически за одних и тех же клиентов, 
непросто. Особенно нелегко приходится 
монобрендовым игрокам. Многие из тех, 
кто специализировался на каком-то одном 
продукте, закрылись или сократили коли-
чество точек как раз из-за этого. Конечно, 
сказалась и экономическая ситуация: по-
купательная способность населения упа-
ла. Этот момент ощутили на себе и муль-
тибрендовые игроки, но их у нас, по сути, 
не так много.

О том, как себя чувствуют представи-
тели рынка быстрого питания, для «Капи-
тал.kz» рассказал еркин Шанимов, дирек-
тор Tasty Fasty.

Фастфуд-история. начало
В сфере быстрого питания мы работаем с 
2010 года. Все началось с покупки англий-
ской франшизы Southern Fried Chicken 
(SFC). Когда мы привезли ее в Алматы, ох-
ват рынка крупными игроками фастфуда 
еще не был таким тотальным, как сейчас.

Сейчас рынок быстрого питания очень 
жесткий, конкуренция высока, так как 
на нем представлены такие игроки, как 
Burger King, KFC, McDonald’s с соответству-
ющим капиталом. А мы, малый бизнес, та-
кой поддержки не имеем.

При этом для покупки франшизы, от-
крытия одного ресторана SFC, оснащения 
его оборудованием необходимо инвести-
ровать значительные средства. Для реали-
зации этого проекта мы брали кредиты в 
банках, закладывали имущество.

Свои бренды
Работая с брендом SFC, мы получили опре-
деленный опыт и затем стали разрабаты-
вать и открывать собственные бренды – 
«Pasta & Pizza Express», «Мама Сан», «Sally’s 

Burgers» и «Buffet». Для запуска любой из 
этих точек необходимо сделать ремонт, за-
купить оборудование, разработать меню, 
оформить дизайн.

На сегодняшний день мы имеем пять 
точек SFC, которые работают по англий-
ской франшизе, три точки «Pasta & Pizza 

Express», торгующих итальянской пиццей 
и пастой. Три точки «Мама Сан», специ-
ализирующихся на японской кухне. Так-
же мы создали две точки Buffet – это до-
машняя кухня и одну точку Sally’s Burgers, 
специализирующуюся на приготовлении 
американских бургеров.

премиум-мороженому  
нужны площадки
По мере развития фастфудов пришла идея 
расширить ассортимент предлагаемых 
нами услуг. Мы обратились к российскому 
производителю мороженого «33 Пингви-
на» и приобрели эту франшизу. В ноябре 
2013 года открыли первые четыре точки 
мороженого.

На сегодняшний день мы присутствуем 
с этим брендом в двух городах – Алматы 
и Астане, где есть качественные торговые 
площади, на которых можно продавать 
мороженое премиум-класса. Линейка 
включает более 60 сортов. Кроме того, с 
этого года мы начали продавать сорта без 
сахара и глютена, с пребиотиками.

Сегодня жители городов Алматы и 
Астаны могут приобрести мороженое под 
брендом «33 Пингвина» в 24 точках про-
даж.

Фастфудчики попали в ценовую 
вилку
Сейчас для рынка фастфуда настали не-
простые времена, экономика после обе-
сценения национальной валюты упала, 
потребители сокращают расходы. Из-за 
девальвации цены на импортные продук-
ты и ингредиенты стали значительно 
выше. Жареная курица SFC – очень спец-
ифичный продукт, его можно изготовлять 
только на панировке, ингредиентах и обо-
рудовании, произведенном за рубежом. 
Поэтому панировку, ингредиенты и упа-
ковку мы закупаем в Англии.

В целом все игроки общепита, которые 
работают с импортными продуктами, по-
пали в ценовую вилку, что привело к зна-
чительному падению маржинальности. 
По многим продуктам, производимым в 
Казахстане, тоже произошло повышение 
стоимости.

Также на нас значительное влияние 
оказывает политика большинства торго-
вых центров, которые не снижают аренд-
ные ставки и требуют оплату гарантийных 

взносов от 1 до 6 месяцев, что вынуждает 
нас замораживать значительные денеж-
ные средства. Кроме того, на рынке сказы-
вается увеличение количества торговых 
центров: поток людей стал «размываться» 
по месту жительства.

Стандарты по всем брендам
После девальвации многие игроки со-
кратили количество точек или закрыли 
свой бизнес. Для того чтобы удержать 
клиентов, мы постоянно работаем над 
улучшением нашего сервиса, поддер-
живаем высокие стандарты качества. 
ежегодно проходим аудит специалистов 
из Великобритании, которые контроли-
руют технологии приготовления и без-
опасность производства. По всем своим 
брендам мы придерживаемся стандар-
тов ХАССП.

Кредит под невысокий процент
Большинство людей, мечтающих открыть 
свое дело, начинают именно малый биз-
нес, но такие фирмы чаще разоряются, 
поскольку они сильно зависят от неблаго-
приятной ситуации, которая складывает-
ся на рынке, и не имеют возможности ее 
изменить.

Во многих странах малый бизнес 
развит слабо из-за незначительной 
поддержки со стороны государства, но 
существуют и такие страны, где госу-
дарство активно принимает участие в 
развитии небольших фирм. После про-
изошедшей в Казахстане девальвации 
все предприятия малого бизнеса ощу-
тили сильнейшее экономическое давле-
ние. И надо признать, что в этот слож-
ный момент государство в лице фонда 
«Даму» оказало реальную помощь. Мы 
получили кредит под небольшие про-
центы в тенге, нам выделили средства 
на пополнение оборотных средств. Эта 
помощь помогает нам оставаться на 
плаву и даже развиваться в этот непро-
стой момент.

на рынке фастфуда настали непростые времена
Как выжить местным брендам?

рост цен стал «всегодичным»
«Регулирование отменили, и сейчас за-
правочные станции могут повышать стои-
мость топлива до какой угодно цены – ни-
кто им ничего не скажет», – продолжает 
тему Сергей Смирнов, эксперт в нефтега-
зовой сфере.

Причины повышения, по его мнению, 
все те же самые: дефицит собственных 
производственных мощностей и зависи-
мость от российского топливного рынка. 
Из соседней страны сейчас к нам завоз-
ится около 1 млн тонн бензина и 400-500 
тыс. тонн дизельного топлива. «Цены в 
России выше, чем у нас, там другая струк-
тура ценообразования: если у нас нало-
говая составляющая около 15%, то там – 
около 60%. естественно, импортный завоз 
диктует цену на нашем внутреннем рын-
ке», – говорит эксперт.

По его словам, играет роль и то, что 
государство отказалось от регулирова-
ния розничных цен на этот вид топли-
ва. «если раньше, при регулировании, 
были сезонные скачки из-за весенних 
полевых и осенних уборочных работ, 
то сейчас рост цен «всегодичен». И пока 
будет сохраняться зависимость топлив-
ного рынка от России вместе с ценовой 
разницей, цены на нашем рынке всегда 

будут ползти вслед за российскими», – 
уверен Сергей Смирнов. И этот вопрос, 
по его мнению, опять-таки упирается в 
незавершенную модернизацию отече-
ственных НПЗ, причем, даже когда этот 
процесс будет завершен, нужно будет 
решать другой вопрос – как обеспечить 
мощности сырьем.

Дизтопливо оказало влияние
Возможно ли, что АИ-92 стал дорожать 
вслед за дизельным топливом? Сейчас 
цены на солярку идут вровень с ценами на 
ходовую марку бензина, тогда как в пери-
од государственного регулирования меж-
ду ними зачастую устанавливался ощу-
тимый зазор. Напомним, как выглядели 
предельные цены в паре «АИ-92 – ДТ»: 128 
– 115 тенге в августе 2014 года; 115 – 107 
тенге и 109-107 тенге – в декабре 2014-го; 
99 – 99 – в феврале 2015-го; 108 – 99 – в мае 
2015-го. Государство перестало регулиро-
вать ценообразование АИ-92 с сентября 
2015 года, дизельного топлива – с августа 
2016-го.

«Понятно, что цены на АИ-92 и дизель-
ное топливо будут друг за другом тянуть-
ся. Производство дизельного топлива 
обходится дешевле производства высоко-
октанового бензина, поэтому когда цены 
на ДТ поднялись, начали расти цены и на 
бензин. Тем более, как я уже говорил, це-

нообразование у нас и в России разнится», 
– говорит Сергей Смирнов.

«Дизельное топливо дорожает по тем 
же причинам, по каким растут цены на 
АИ-92, но в конце октября стоимость диз-
топлива также увеличилась из-за суще-
ственного повышения акциза на него – на 
7,3 тенге на 1 литр. С 1 ноября акциз дол-
жен уменьшиться и до 1 апреля следующе-
го года будет на низком уровне», – продол-
жает Галим Хусаинов.

Напомним: акцизы на летнее дизель-
ное топливо увеличены с 540 тенге до 9300 
тенге за тонну для оптовых поставщиков. 
Причем речь идет о летнем дизтопливе, 
период его поставок начинается в апреле 
и заканчивается в октябре.

По поводу этого вида ГСМ министр 
энергетики сказал, что сейчас наблюдает-
ся снижение его стоимости. «В частности, 
будет снижена цена на летнее дизельное 
топливо, в связи с тем, что сейчас на него 
падает спрос. Так как зимнее дизельное 
топливо в нашей стране не производит-
ся, а привозится из России, мы не можем 
регулировать его цену», – отметил Канат 
Бозумбаев.

наше будущее – туман
Эксперты поделились своим мнением, 
что ожидает цены на АИ-92 – будут ли 
они расти или, возможно, согласно пози-

ции профильного ведомства, они все же 
снизятся.

Так, Жарас Ахметов считает, что, ско-
рее всего, стоимость бензина будет повы-
шаться и дальше, едва ли можно ожидать 
снижения, однако назвать конкретную 
цифру невозможно.

Галим Хусаинов отмечает, что после 
того, как НПЗ вернутся к нормальному 
режиму работы после ремонта, коррекция 
стоимости ГСМ вполне реальна, но это бу-
дет небольшая величина.

Сергей Смирнов считает, что прогно-
зировать стоимость АИ-92 сложно. Так же, 
как сложно прогнозировать, сколько будет 
стоить баррель нефти через месяц – никто 
не может назвать точную цифру. «Офици-
ально заявляется, что у нас в цене бензина 
заложено 50% сырья. Но практика показы-
вает, что цены на сырую нефть слабо отра-
жаются на стоимости топлива. Стоимость 
барреля падает – цены на бензин в лучшем 
случае остаются на прежнем уровне, в худ-
шем – растут», – говорит спикер.

Он объясняет, что это связано с тем, что 
казахстанские НПЗ работают по даваль-
ческому принципу: владельцем нефти и 
нефтепродуктов является поставщик сы-
рья, и он, теряя доходы на падении цен на 
нефть, пытается их возместить, повышая 
цены на нефтепродукты. «Это сейчас и 
происходит», – подводит итог эксперт.

[Начало На стр. 1]
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поДДЕржКА 
эКСпортЕров 
нЕСырьЕвой 
проДУКЦии

Казахстанская фондовая биржа (KASE) и 
СК «КазЭкспортГарант» подписали меморан-
дум о взаимопонимании, в рамках которого 
планируется осуществлять совместную под-
держку казахстанских экспортеров несырье-
вой продукции.Целями сотрудничества были 
определены: содействие развитию рынка 
ценных бумаг; экспорта и торговли, а также 
создание благоприятных условий и стимули-
рование выхода отечественных экспортоори-
ентированных предприятий и организаций 
Казахстана на фондовый рынок.«В рамках 
подписанного меморандума у экспортеров 
появится возможность привлекать заемные 
средства на фондовом рынке путем выпуска 
и размещения облигаций, обеспеченных 
страховой защитой АО «СК «КазЭкспортГа-
рант» от риска дефолта эмитента», – отметила 
председатель правления KASE АлинаАлдам-
берген, и выразила уверенность, что данный 
инструмент будет востребован участниками 
рынка ценных бумаг и позволит экспортерам 
получить прямой доступ к денежным ресур-
сам.Также стороны пришли к договоренности 
об обмене необходимой информацией, со-
вместной разработке концептуальных, мето-
дических, нормативных и иных документов, 
направленных на достижение целей мемо-
рандума. (Соб.инф.)

KEGOC выплАтит 
ДивиДЕнДы

АО «KEGOC» направит на выплату диви-
дендов по простым акциям за I полугодие 
2016 года 40% чистой прибыли, что состав-
ляет 6,48 млрд тенге, сообщила пресс-служба 
компании. Данное решение было принято по 
результатам внеочередного общего собрания 
акционеров KEGOC, состоявшегося 28 октя-
бря текущего года. За I полугодие 2015 года 
компания направила на выплату дивидендов 
2,444 млрд тенге. Таким образом, в текущем 
году дивиденды за I полугодие выросли в 2,7 
раза. «Решением общего собрания акционе-
ров 40% чистого дохода за первое полугодие 
2016 года в размере 6,48 млрд тенге будет 
распределено между всеми держателями 
простых акций АО «KEGOC», что в расчете на 
одну простую акцию АО «KEGOC», составля-
ет 24,93 тенге», – отмечается в сообщении.  
(«интерфакс-Казахстан»)

САМыЕ выГоДныЕ 
БАнКовСКиЕ ячЕйКи 
в рК

Всю линейку сейфовых ячеек для юриди-
ческих лиц готовы предложить 7 банков. Наи-
меньший по объему малый сейф обойдется 
в среднем в 3100 тенге в месяц, наибольший 
гранд-сейф – в 12 900 тенге. Сейфовая ячейка 
– особый вид депозитария, предлагаемый бан-
ками для хранения документов, наличности 
или ценностей. Основное отличие сейфовых 
ячеек от сберегательных счетов – более высо-
кий уровень надежности. Сейфовые ячейки 
для юридических лиц предлагают 17 БВу. Пол-
ный спектр услуг (ячейки всех категорий) обе-
спечивают 7 банков. Стоимость услуги опре-
деляется объемом сейфа и сроком аренды. По 
объему можно выделить 4 ценообразующие 
группы: сейф малый (до 10 тыс. куб. см), сред-
ний (до 30 тыс. куб. см), большой (до 60 тыс. 
куб. см) и гранд (от 60 тыс. куб. см). Срок арен-
ды сейфа начинается от 1 дня. (ranking.kz)

ЕнпФ УвЕличит 
вАлютнУю Долю 
АКтивов

единый накопительный пенсионный 
фонд (еНПФ) планирует дальнейшую дивер-
сификацию портфеля за счет увеличения 
текущей валютной доли активов. До конца 
года еНПФ намерен увеличить ее до 23% с 
нынешних 20,1%. На начало года эта цифра 
составляла 17%, заявил начальник управле-
ния пенсионных активов департамента мо-
нетарных операций Национального банка РК 
Нуржан Турсунханов. На 1 октября структура 
портфеля пенсионных активов в валютном 
выражении выглядела следующим образом: 
активы в тенге составили 79,3% (5,153 трлн 
тенге), в долларах – 20,1% (1,304 трлн тенге), 
иной валюте – 0,7% (44,6 млрд тенге). «у нас 
был мандат с начала года на покупку валюты 
в эквиваленте 500 млрд тенге, большую часть 
из них мы приобрели. До конца года долю ак-
тивов мы увеличим порядка до 23% от пенси-
онных активов», – уточнил Нуржан Турсунха-
нов. (Kapital.kz)

инФляЦия  
зА 10 МЕСяЦЕв 
СоСтАвилА 6,2%

Инфляция в Республике Казахстан за ян-
варь-октябрь 2016 года составила 6,2%. Об 
этом  сообщили в пресс-службе министер-
ства национальной экономики. Цены на про-
довольственные товары за десять месяцев 
текущего года (октябрь 2016 г. к декабрю 
2015 г.) увеличились на 5,7%, непродоволь-
ственные – на 7,6%, платные услуги – на 5,4%. 
Прирост цен на фармацевтическую продук-
цию составил 15,1%, канцелярские товары и 
чертежные принадлежности – 12,5%, товары 
личного пользования – 10,3%, бытовые при-
боры – 9,7%, моющие и чистящие средства 
– 9,6%, стеклянные и керамические изделия 
– 8,7%, текстильные изделия – 8,1%, автомо-
били – 8%, одежду и обувь – 7,5%. Дизельное 
топливо подорожало на 33,7%, сжиженный 
газ в баллонах – на 16,3%. С начала текущего 
года (октябрь 2016 г. к декабрю 2015 г.) повы-
шение цен отмечено на чай на 33,3%, крупы 
– на 29,6%, сахар – на18,1%, хлеб – на 16,7%. 
(Kapital.kz)
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КАЗАхСтАн

розничноЕ 
КрЕДитовАниЕ  
в рК оживАЕт

Рынок розничного кредитования в Казах-
стане восстанавливает свои размеры после 
масштабного сокращения во второй полови-
не прошлого года. Достигнув максимального 
значения в ноябре 2015 года в 4 трлн 189 млрд 
тенге, объем банковских кредитов физлиц 
последующие 4 месяца перманентно умень-
шался. С декабря 2015 по апрель 2016 рынок 
сжался в размерах на 6%. Однако уже во вто-
ром квартале текущего года банки стали по-
казывать определенное оживление в рознич-
ном кредитовании – за май-сентябрь сумма 
портфеля кредитов, предоставленных банка-
ми населению РК, выросла на 2%, или на 109 
млрд тенге. Основными драйверами на рынке 
в текущем году выступают средние банки. По 
последним данным (1-е полугодие 2016), наи-
большую активность на рынке розничного 
кредитования показал Qazaq Banki – по срав-
нению с уровнем на конец 1-го полугодия 2015 
года его портфель розничных займов вырос 
почти на 64 млрд тенге, или в 3 раза. На вто-
ром месте по уровню прироста розничного 
портфеля кредитов – Народный банк. За год 
объем займов физлицам в банке увеличился 
на 60 млрд тенге, или на 11%. ForteBank за год 
увеличил размер своего розничного портфеля 
кредитов более чем на 55 млрд тенге, или на 
17,4%. Это третий результат по приросту пока-
зателя в банковском секторе РК. (ranking.kz)

МФЦА СтАнЕт 
ФинАнСовыМ  
ХАБоМ ЕАэС

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев встретился с управляющим Международ-
ным финансовым центром «Астана» (МФЦА) 
Кайратом Келимбетовым, сообщает пресс-
служба Акорды. Кайрат Келимбетов доложил 
главе государства о реализации комплекса 
мер по формированию ведущего центра фи-
нансовых услуг в республике на базе лучшей 
мировой практики, созданного по инициа-
тиве президента Казахстана. Нурсултан На-
зарбаев отметил, что реализация стратегии 
МФЦА позволит привлечь в экономику страны 
существенные финансовые ресурсы. «МФЦА 
должен стать ядром финансовой инфраструк-
туры Казахстана и выполнять роль финансо-
вого хаба Центральной Азии и еАЭС», – сказал 
глава государства. Кайрат Келимбетов сооб-
щил, что подписание в декабре прошлого года 
конституционного закона о Международном 
финансовом центре «Астана» впервые на пост-
советском пространстве предоставило воз-
можность работать по принципу английского 
права. управляющий финансовым центром 
проинформировал президента Казахстана о 
высокой оценке международными инвести-
ционными кругами идеи создания МФЦА. 
«Особый динамизм работе центра придают 
договоренности, достигнутые в ходе зарубеж-
ных визитов главы государства. В частности, 
отмечена продуктивность встречи с предста-
вителями клуба «10 триллионов», – отметил 
Кайрат Келимбетов. (Kapital.kz)

нУжнА 
прозрАчноСть 
второй волны 
привАтизАЦии

Президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев дал ряд поручений по итогам встречи с 
министром финансов Бахытом Султановым, 
сообщает пресс-служба Акорды. В ходе встре-
чи Бахыт Султанов доложил президенту Ка-
захстана об итогах деятельности министер-
ства финансов за 9 месяцев текущего года, 
исполнении республиканского и местных 
бюджетов, а также реализации поручений, 
данных по итогам расширенного заседания 
правительства 9 сентября 2016 года под пред-
седательством главы государства. Нурсултан 
Назарбаев акцентировал внимание на даль-
нейшем повышении эффективности бюджет-
ных процессов, применении рационального 
подхода при формировании бюджета с ориен-
тированием на государственные программы 
стимулирования роста экономики. Также пре-
зидент Казахстана обратил внимание на необ-
ходимость осуществления мер по реализации 
«второй волны» приватизации. «Необходимо 
обеспечить максимальную прозрачность 
и эффективность предоставления государ-
ственных объектов в собственность как от-
ечественных, так и зарубежных инвесторов», 
– сказал Нурсултан Назарбаев. Кроме того, 
глава государства поставил задачи в связи с за-
вершающимся этапом акции по легализации 
имущества. (Kapital.kz)

FiTCh поДтвЕрДило 
рЕйтинГ КАзАХСтАнА

Международное рейтинговое агентство 
Fitch подтвердило долгосрочный рейтинг де-
фолта эмитента в иностранной и националь-
ной валютах для Казахстана на уровне «BBB», 
прогноз – стабильный. Экономика страны 
постепенно адаптируется к значительному 
шоку, который был связан со снижением цен 
на нефть, считают аналитики агентства. Эко-
номический рост возобновляется и составит в 
2016-2018 гг. в среднем 1,9%. Рейтинги приори-
тетных необеспеченных облигаций страны в 
иностранной валюте подтверждены на уровне 
«BBB». Рейтинг странового потолка подтверж-
ден на уровне «BBB+», а краткосрочные РДЭ 
в иностранной и национальной валюте – на 
уровне «F2». Как отмечает Fitch, более гибкий 
обменный курс подкрепляет корректировку 
платежного баланса, и официальные (золото-
валютные. – ИФ-К) резервы повысились на 3,5 
млрд долларов за 9 месяцев 2016 года, до 31,4 
млрд долларов. По прогнозам, дефицит счета 
текущих операций сократится до 2,3% ВВП в 
2016 году с 3,2% в 2015 году и будет полностью 
финансироваться за счет притока чистых пря-
мых иностранных инвестиций. Растущие цены 
на нефть и металлы согласно ожиданиям вер-
нут небольшой профицит счета текущих опе-
раций в 2017 году. («интерфакс-Казахстан»)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

жанторе Касым

ровно год назад, 2 ноября, 
национальный банк Казахстана 
возглавил Данияр Акишев. Глава 

государства поставил ряд задач перед 
новым главой нацбанка страны. на 
тот момент Казахстан уже перешел к 
политике свободно плавающего курса 
национальной валюты, однако высокие 
девальвационные ожидания, растущая 
инфляция и падающие цены делали эту 
политику все менее популярной среди 
населения и все более критикуемой среди 
экспертов. но этот год был сложным не 
только для страны, но и для национального 
банка, которому пришлось проводить 
непопулярные меры и принять на себя весь 
удар. что было сделано за год с момента 
назначения Данияра Акишева, чего пока 
достичь не удалось и чего ждать в будущем, 
мы обсудили в интервью с главным 
банкиром страны

- Данияр талгатович, какие основные цели были 
достигнуты за год вашего руководства? 

1 Стабилизация ситуации на валютном рын-
ке. С момента моего назначения в ноябре 
2015 года обменный курс колебался доста-
точно сильно. До конца февраля 2016 года 
курс тенге девальвировал на 25%. Позже 
ситуация на валютном рынке нормали-
зовалась. Благодаря, в первую очередь, 
благоприятным внешним факторам: вы-
росла цена на нефть, стабилизировалась 
ситуация на валютных рынках в странах 
– торговых партнерах Казахстана. Также 
Национальный банк предпринял ряд ша-
гов по стабилизации ситуации. Помимо 
операций на валютном и денежном рынках 
мы улучшили коммуникационное взаимо-
действие. Возможно, этот аспект не самый 
значимый с точки зрения операционного 
воздействия, но очень важный для восста-
новления доверия и предсказуемости. Мы 
раскрыли информацию о наших интервен-
циях на валютном рынке, операциях с бан-
ками на денежном рынке, об остатках на 
корсчетах банков в Национальном банке и 
другое. участники рынка – население, пред-
приятия, банки – должны понимать, какие 
процессы происходят на валютном рынке. 
Понятно, что еще остается определенная 
степень недоверия. Некоторые люди до сих 
думают, что мы публикуем недостоверную 
информацию. Это не так. Мы раскрываем 
все цифры, отражающие реальное положе-
ние дел. 

 Также мы определили правила игры. Се-
годня у участников рынка есть понимание, 
как формируется обменный курс и от чего 
он зависит, на какие факторы реагирует. 
Напомню, на курс тенге влияют миро-
вые цены на сырье, курсы национальной 
валюты в странах – торговых партнерах. 
Правила, я считаю, достаточно понятны. 
Мы наблюдаем снижение сомнений, что 
обменный курс не соответствует объектив-
ным факторам, недооценен или переоце-
нен, или каким-то образом сдерживается 
Национальным банком. В подтверждение 
этому минимизация участия Нацбанка на 
валютном рынке. С сентября 2016 года мы 
не проводим интервенций: курс формиру-
ется свободно. 

2 Замедление темпов инфляции и сокраще-
ние инфляционных ожиданий. Инфляция, 
которая наблюдалась в 2016 году, по своей 
природе имела немонетарный характер. 
Существующая инфляция стала результа-
том переноса эффекта изменения обменно-
го курса тенге к доллару США на внутрен-
ние цены. Этот эффект по итогам октября 
2016 года может быть завершен. К концу 
года инфляция сложится очень близко к 
верхней границе коридора, то есть около 
8%. Важно, чтобы тренд снижения инфля-
ции продолжался. если гипотетически 
допустить, что на конец года годовая ин-
фляция будет немного выше 8%, то в ян-
варе-феврале следующего года инфляция 
должна быть внутри коридора, определен-
ного Нацбанком и правительством. Здесь 
важна устойчивость и неизменность трен-
да снижения инфляции. 

 Параллельно Национальным банком про-
водятся  исследования, чтобы оценить ин-
фляционные ожидания у предприятий и 
населения. При опросах предприятий мы 
оцениваем ожидания относительно цен на 
сырье, на производимую продукцию и так 
далее. При опросах населения оцениваем, 
как происходят изменения инфляционных 
ожиданий у различных групп населения. И 
мы видим сокращение доли тех, кто ожида-
ет дальнейший рост цен. 

3 увеличение монетизации экономики. На-
блюдаемая стабилизация инфляционных 
процессов происходит не за счет сжатия 
тенговой ликвидности со стороны Нацбан-
ка. Завершается процесс переноса эффекта 
изменения обменного курса на внутренние 
цены. Более того, снижение инфляции про-
исходит в условиях повышения уровня мо-
нетизации, то есть увеличения количества 
тенге в экономике. С ноября 2015 года по 
сентябрь 2016 года наличные деньги в об-
ращении выросли на 31% – до 1,6 трлн. Рост 
на 371 млрд тенге. Показатель М2, который 
включает в себя все наличные тенге, все 
тенговые счета в банках и текущие счета в 
иностранной валюте, вырос на 25% – до 11 
трлн тенге. Рост более чем на 2 трлн тенге. 
Денежная масса с ноября по сентябрь вырос-
ла на 15% – до 19,2 трлн тенге. 

 если мы считаем, что у инфляции преиму-
щественно немонетарный характер, то у нас 
есть возможность повышать количество де-
нег в экономике. Что мы и делаем. 

4 Дедолларизация экономики. Доля вкладов 
населения и предприятий в иностранной 
валюте снизилась. Хотя доля остается еще 
высокой, но тренд на снижение очевиден. 
С начала года депозиты в тенге выросли 
на 49%, депозиты в иностранной валюте – 
снизились на 6,8%. Соответственно, доля 
депозитов в иностранной валюте (по всем 
депозитам) снизилась с 70% до 58%. Про-
гресс пока умеренный, но, я думаю, движе-
ние продолжится. Вы знаете, мы провели 
ряд мер для стимулирования дедоллари-
зации. Во-первых, мы повысили ставки по 
тенговым депозитам, и рынок среагировал 
на это. В условиях стабилизации обменно-
го курса население начало конвертировать 
свои валютные депозиты в тенговые. Счи-
таю, мы сумели переломить негативный 
тренд. 

 Также мы отходим от жесткого регулиро-
вания ставок по депозитам населения. Мы 
определили предельное значение ставки 
по депозитам населения, которое не может 
быть превышено банками в размере 14% 
в тенге. Но теперь мы не планируем пере-
сматривать предельную ставку. В случае 
снижения ставок на денежном рынке банки 
должны будут самостоятельно определять 
уровень ставок по депозитам для населения 
и начать их снижение без решения Нацио-
нального банка. 

 Население, в свою очередь, должно оцени-
вать риски и понимать, что банк, предлага-
ющий более высокие ставки, осуществляет 
рискованную политику и находится в более 
рисковом положении.

 Со своей стороны Национальный банк будет 
отслеживать ситуацию и намерен изучить 
вопрос введения повышенных взносов в Фонд 
гарантирования депозитов, в случае если у 
банка наблюдается значительное отклоне-
ние ставок от среднего уровня по системе. 

5 Запуск рынка государственных ценных 
бумаг. Этот рынок существовал и раньше, 
но в условиях высоких девальвационных 
ожиданий практически остановился. Что 
мы сделали? Во-первых, начали выпускать 
краткосрочные ноты Нацбанка. Сейчас вы-
пускаются недельные, месячные, трехме-
сячные, шестимесячные и годовые ноты. 
Во-вторых, ставка по ним соответствует 
кривой доходности, которая демонстрирует 
ожидания рынка по процентным ставкам. 
Спрос на ноты со стороны участников рын-
ка превышает предложение, в том числе на 
«длинные» ноты. у игроков финансового 
рынка появился аппетит к тенговым ин-
струментам. если раньше все покупали ино-
странную валюту в ожидании девальвации, 
то сейчас тенговые инструменты стали вы-
годны. Спрос на тенговые ноты появился у 
нерезидентов. Также предстоит большая ра-
бота с Министерством финансов по выстра-
иванию кривой доходности на горизонте 
свыше одного года. 

6 Принятие «Закона о платежах и платежных 
системах». Этот принципиально новый За-
кон обеспечит правовую основу для всех 
видов платежных отношений и функциони-
рования всех платежных систем, которые 
сегодня существуют в Казахстане и в пер-
спективе могут появиться. Раньше в фокусе 
Нацбанка в основном находились переводы 
и платежи, которые проходили  через бан-
ки. Однако сейчас появилось много новых 
участников, которые никак и никем не регу-
лировались. Это очень важно. 

7 улучшение качества диалога с банками. Мы 
положительно оцениваем прогресс в части 
налаживания коммуникаций с участника-
ми финансового рынка. Мы провели встре-
чи почти со всеми банками, участниками 
страхового рынка и рынка ценных бумаг. 
Более того, это не просто выстраивание 
диалога, а установление партнерства в ре-
шении наиболее сложных проблем. Нужно 
найти оптимальный баланс между интере-
сами, с одной стороны, коммерческих фи-
нансовых институтов, которые нацелены 
на извлечение прибыли, а с другой – обе-
спечить стабильность финансовой системы 
и обеспечивать защиту прав потребителей 

финансовых услуг. Очень важен вопрос раз-
вития финансового сектора и его устойчи-
вости на перспективу. 

8 улучшение коммуникационной политики 
Нацбанка. Первое – мы обеспечили рынок 
всей необходимой статистической инфор-
мацией. Второе – мы сопровождаем эту 
информацию, активно разъясняя ее обще-
ству. Третье – мы вовлекли в эту работу как 
можно большее количество участников от 
Нацбанка. Вся команда Национального 
банка на каждом уровне взаимоотношений 
готова разъяснять информацию на простом 
и понятном языке. Мы надеемся, что данная 
работа повысит доверие к проводимой Нац-
банком политике. 

9 Изменения внутри самого Нацбанка и его  
оптимизация. Первое – мы сократили коли-
чество департаментов и пересмотрели статус 
подразделений, которые выполняют тех-
нические функции. Второе – мы сократили 
управленческий персонал. Доля руководя-
щих работников сократилась с 23% до 18%. 
ускорился процесс принятия решений. 

 Мы вернулись к политике, которой всегда 
придерживался Национальный банк. Осно-
вой управленческого персонала всегда были 
работники, которые имеют большой опыт 
работы в самом Национальном банке.

 Мы также привлекли квалифицированных 
сотрудников, которые раньше работали в 
Национальном банке и были участника-
ми многих реформ в финансовом секторе. 
Например, Департамент финансовой ста-
бильности возглавляет Хакимжанов Сабит, 
который раньше работал в Нацбанке и был 
главным аналитиком в «Халык-финансе». 
Департамент страхового надзора возгла-
вил Курманов Жанат, который участвовал 
в становлении системы страхового надзора 
в Нацбанке. Алдаберген Алина, руководи-
тель Казахстанской фондовой биржи, имеет 
большой опыт работы в финансовом секто-
ре и квазигосударственном секторе. И таких 
примеров много. 

10 Следующее событие касается международ-
ной деятельности Нацбанка. Во-первых, в 
мае 2016 года Казахстан посетила дирек-
тор-распорядитель Международного ва-
лютного фонда госпожа Кристин Лагард. 
Это знаковое событие. Для Национального 
банка Международный валютный фонд – 
это ключевой международный финансовый 
институт, наш давний и надежный партнер. 
Мы получили высокую оценку деятельности 
Национального банка в области последних 
изменений в денежно-кредитной политике. 
Отмечено, что Национальный банк выстра-
ивает адекватную существующим экономи-
ческим условиям денежно-кредитную поли-
тику. 
Во-вторых, участие Казахстана в качестве 
приглашенной стороны в заседаниях «Боль-
шой двадцатки G-20» под председатель-
ством Китайской Народной Республики. у 
нас была уникальная возможность участво-
вать в собраниях председателей Централь-
ных банков и министров финансов стран 
«Большой двадцатки» в течение 2016 года. 
Как правило, выступления глав ведущих 
центральных банков мира – ФРС, еЦБ, дру-
гих развитых стран происходят в виде очень 
открытого диалога, где обсуждаются наи-
более важные вопросы экономического и 
финансового развития. 

- о том, чего достичь, пока не удалось…
- Думаю, большинство задач, которые возможно 

реализовать за один год, Национальным банком вы-
полнено. Однако есть задачи, для решения которых 
потребуется больше времени. Первое, это ситуация с 
платежным балансом Казахстана. Текущий счет пока 
остается дефицитным. И необходимо стремиться, что-
бы он был сбалансированным. И это не только задача 
Национального банка. Многое будет зависеть от рабо-
ты правительства. Насколько быстро реальный сектор 
сможет адаптироваться к новым условиям. 

Второе – динамика кредитования, которая остается 
умеренной. уже появились драйверы роста кредитова-
ния, однако потребуется больше времени для восста-
новления кредитования и оздоровления банковской 
системы. 

10 важных событий,  
по мнению главного 
банкира страны
Чем запомнится первый год правления Данияра Акишева?

Диалог игроков  
и Нацбанка

Впервые деловой еженедельник «Капитал.
kz» решил пригласить игроков рынка к 
диалогу на страницах издания. Это долж-

но стать возможностью публичных обсужде-
ний важных вопросов в финансовом секторе 
страны.

вопросы участников рынка

- Данияр талгатович, планируется ли за-
крытие частных обменных пунктов? Если да, 
то когда и каким образом?

- Не планируется.

- планируется ли субсидирование со сто-
роны нБрК рынка  ипотечного кредитова-
ния? Если да, то когда и в каких объемах?

- Не планируется. 

- в 2015 году нБрК скорректировал про-
грамму перехода на Базель iii путем сохране-
ния в 2016 году всех минимальных требова-
ний к достаточности собственного капитала, 
включая буферы собственного капитала на 
уровне 2015 года.  что ожидается в 2017 году 
в этом направлении?

- Ситуация остается неизменной. Суще-
ствующий график дальше будет реализовы-
ваться.  

- ранее говорили, что будет новая валюта. 
прокомментируйте, пожалуйста…

- В Договоре об еАЭС не содержится никаких 
положений, которые прямо или косвенно содер-
жат положения о возможности такой валюты в 
странах еАЭС.

- Каковы прогнозы готовности банков-
ской системы  по переходу на применение 
9 стандарта МСФо? Какие последствия для 
финансовой системы ожидаются при пере-
ходе?

- Большинство банков, в первую очередь 
крупные, приступили к этой работе. Но говорить 
сейчас, более чем за год до введения стандартов, 
что все к нему готовы – пока неправильно.  

- планирует ли нБрК рассмотреть возмож-
ность предоставления долгосрочных (свыше 
1 года) тенговых ресурсов БвУ в виде межбан-
ковских вкладов/займов по ставке не более 
7%-8% годовых?

- Все операции с банками привязаны к ба-
зовой ставке. Соответственно, не может быть 
иных ставок, которые не находятся в целевом 
диапазоне.

- планирует ли национальный банк респу-
блики Казахстан в 2017 году проводить аук-
ционы нот национального банка республики 
Казахстан? 

- Как и в 2016 году, аукционы будут продол-
жаться. 

- Какой уровень инфляции ожидает наци-
ональный банк республики Казахстан в 2017 
году? 

- На следующий год наша цель – инфляция в 
коридоре от 6 до 8%. 

- Будет ли национальный банк республики 
Казахстан предоставлять официальные про-
гнозы на своем сайте по основным экономи-
ческим показателям (ввп, инфляция, безра-
ботица, курс, цена на нефть и т.д.)? 

- Национальный банк постоянно размещает 
аналитические материалы, содержащие базовые 
предположения и сценарии, которые заклады-
ваются Национальным банком при разработке 
основных направлений денежно-кредитной по-
литики. 

- Спасибо за интервью, Данияр талгато-
вич! Будем ждать новостей от вашего ведом-
ства.

- Данияр талгатович, спасибо за информацию. 
Хотелось бы перейти к экономике Казахстана. Как 
вы считаете, что необходимо сейчас для развития и 
очень интересно, как вы взаимодействуете с Минэ-
кономики и с Минфином в части роста ввп и прочих 
экономических факторов? 

- Основной задачей Нацбанка является обеспечение 
стабильности цен. Для того чтобы обеспечить низкий 
уровень инфляции, необходимо понимать процессы, 
которые происходят в экономике. Такие аналитиче-
ские возможности у Нацбанка есть. Мы строим соб-
ственные макроэкономические прогнозы по многим 
показателям реальной экономики. Во многом наши 
прогнозы совпадают с оценками, которые делает пра-
вительство. 

Что касается взаимодействия и коммуникаций с 
Министерством национальной экономики и с Мини-
стерством финансов – отмечу очень высокий уровень 
взаимоотношений, как в человеческом, так и в профес-
сиональном плане. Руководители этих министерств 
являются членами правления Нацбанка. Они вовлече-
ны и погружены во все вопросы деятельности Нацбан-
ка. 

В отношении перспектив развития экономики Ка-
захстана отмечу, что достижение положительных эко-
номических результатов в условиях неблагоприятной 
внешней конъюнктуры на мировых рынках потребу-
ет большого времени и усилий. Программы, которые 
правительство реализует по поручению Главы госу-
дарства – ндустриально-инновационная политика, 
«Нурлы жол» и «План нации: 100 конкретных шагов» 
– это мощный и правильный фундамент для будуще-
го роста. Отрасли обрабатывающей промышленности 
имеют огромный потенциал. Особенно строительство, 
транспорт, коммуникации и сельское хозяйство. По-
этому правительство концентрирует усилия именно в 
этих отраслях. 

- и все же, по вашим ощущениям – достигла ли 
экономика дна? 

- если отталкиваться от статистических показате-
лей, кризис еще присутствует. Экономический рост за-
медлился. Однако, по сравнению со странами, которые 
имеют похожие структуры экономик, Казахстан де-
монстрирует более позитивные показатели. Нам уда-
лось не допустить реального снижения ВВП. Програм-
мы поддержки, которые реализовывались в последние 
два года, позволили поддержать экономический рост. 

- Как глава нацбанка, как вы могли бы оценить 
сегодняшнее положение дел на финансовом рынке 
страны?

- Банковский сектор функционирует нормально, все 
банки соблюдают нормативы. Вопрос, насколько фи-
нансовые институты способны выдержать новые испы-
тания. Нужно решить проблемы, которые накопились 
в банковской системе в предыдущие годы. Это невоз-
можно без роста капитализации банковского сектора, 
в первую очередь за счет вливания нового капитала со 
стороны акционеров. 

Страховой сектор – очень небольшой. Он слабо вы-
полняет функции финансового посредничества с точки 
зрения абсорбации рисков и работает в узком сегмен-
те. Для решения этих вопросов мы разработали меры 
по развитию страхового рынка, которые обсуждены на 
Совете по финансовой стабильности. 

Рынок ценных бумаг. Перспективы очень большие. 
На прошлой неделе на Совете по финансовой стабиль-
ности мы обсуждали основные подходы по перезапу-
ску фондового рынка, по либерализации регулирова-
ния и привлечению новых эмитентов. Работы очень 
много.  

- 9 сентября вы озвучили план по поводу под-
держки банковского сектора. имеются ли какие-
либо решения по каждому из вопросов?

- Да, мы работаем в этом направлении. Мы подго-
товили пакет этих инициатив. И по безотзывным де-
позитам, и по популяризации золотых слитков, и по 
вопросам развития рынка ценных бумаг. есть четкое 
понимание, кто и что должен делать. В данных вопро-
сах мы рассчитываем на поддержку правительства. 

- вы говорили, что наладили отношения с банки-
рами в плане диалога…

- Большая работа ведется Национальным банком по 
совершенствованию собственной нормативной право-
вой базы. С банками мы обсуждаем наши подходы. 
Концептуально идеи рассматриваются на Совете по 
финансовой стабильности. Идеи, которые поддержа-
ны, далее реализуются в виде изменений в НПА. Спор-
ные идеи отправляются на доработку. Мы готовы об-
суждать все идеи с финансовым рынком и понимаем, 
что будет приносить выгоды с точки зрения расшире-
ния их бизнеса.

- Какую роль в этом играет АФК? 
- Очень важная площадка. Исторически у нас сложи-

лись очень хорошие взаимоотношения. Роль АФК мо-
жет вырасти в случае  проактивного участия не только 
в процессе обсуждения текущих вопросов и отстаива-
нии интересов конкретных игроков, но в обсуждении 
будущих перспектив развития или вызовов, стоящих 
перед финансовым сектором.
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Кто пЕрвый по 
СКАчивАнияМ?

«ОК Сообщения», мобильное приложение 
для мгновенного обмена сообщениями, за-
няло первое место по скачиваниям бесплат-
ных приложений в iOS в Казахстане. Данные 
AppleTopCharts и AppAnnie на 1 ноября 2016 
года. «ОК Сообщения» позволяет общаться с 
друзьями из социальной сети Одноклассники 
и приглашать в чаты людей из списка контак-
тов в мобильном телефоне. Приложение под-
держивает как индивидуальные, так и груп-
повые чаты. С помощью мессенджера можно 
обмениваться фотографиями, видео, аудио-
записями, а также gif-файлами. «ОК Сообще-
ния» ориентировано для работы в мобильных 
сетях, большинство функций работают без 
подключения к интернету, доступны все пере-
писки и медиа, а сообщения, написанные без 
доступа к сети, отправляются автоматически. 
В октябре «живые стикеры» из мессенджера 
«ОК Сообщения» стали доступны в iMessage. 
В результате тестового запуска весной 2016 
года в Азербайджане, Армении, Болгарии, 
Кыргызстане, узбекистане и Туркменистане 
после установки приложения пользователи в 
3-4 раза чаще обмениваются сообщениями, 
чем клиенты соцсети. Пробный запуск прило-
жения в местах с неравномерным покрытием 
мобильного интернета и на устройствах раз-
ного типа подтвердил, что приложение хоро-
шо работает в условиях слабого подключения. 
(Соб.инф.)

приБыль SONy 
УпАлА в СЕМь рАз

Японский производитель электроники – 
компания Sony – сообщил о существенном па-
дении прибыли, вызванном убытками в акку-
муляторном бизнесе и высоким курсом иены. 
По итогам II квартала текущего финансового 
года (июль-сентябрь) операционная прибыль 
Sony составила 45,7 млрд иен (около 436 млн 
долларов), что почти вдвое меньше показа-
теля годичной давности. Чистая прибыль со-
кратилась в семь раз, с 33,6 млрд до 4,8 млрд 
иен (45,8 млн долларов). Это в семь раз ниже 
показателя за аналогичный период 2015 г.
(33,6 млрд иен, или 320 млн долларов). Объем 
продаж и операционной выручки Sony за от-
четный период сократился на 10,8%, составив 
1,69 трлн иен (16,1 млрд долларов). Сниже-
нию показателя способствовали прежде все-
го высокий курс японской валюты и продажа 
подразделения Sony Energy Devices, занима-
ющегося выпуском литий-ионных аккуму-
ляторных батарей для мобильных устройств, 
фотоаппаратов и другой техники. Стои-
мость сделки, которую планируется закрыть 
до конца марта 2017 г., составит 17,5 млрд 
иен (166,7 млн долларов). В результате прода-
жи аккумуляторного бизнеса Sony вынужде-
на была списать 33 млрд иен (314 млн долла-
ров) в июле-сентябре 2016 г. Также компания 
сократит штат на 7%: около 8500 сотрудников 
Sony Energy Devices перейдут к покупателю – 
Murata Manufacturing. При этом Sony сохранит 
потребительские продажи фирменных внеш-
них USB-аккумуляторов, щелочных батарей, 
мобильных проекторов и пальчиковых бата-
реек. Продажа аккумуляторного подразде-
ления Sony стала частью реструктуризации, 
в рамках которой компания смещает свои 
бизнес-акценты в сторону видеоигр, развле-
чений и датчиков изображений. В отчете Sony 
сообщается, что во II финансовом квартале 
операционная прибыль игрового подразделе-
ния корпорации сократилась из-за снижения 
цен на консоли PlayStation 4 и падения продаж 
программного обеспечения для PlayStation 3. 
Около 3,9 млн PlayStation 4 было отгружено 
в период с начала июля до конца сентября. 
Это на 100 тыс. меньше, чем за тот же период 
2015 г. Падение спроса в III квартале в Sony 
связывают с ожиданием PlayStation 4 Pro. 
ее появление должно подстегнуть продажи, 
уверены эксперты. Совокупный объем про-
даж консоли составляет 47,4 млн экземпля-
ров. Для достижения такого результата потре-
бовалось менее трех лет. Вышло устройство 
15 ноября 2013 г. (vestifinance.ru)

нАзвАны лиДЕры 
рынКА плАншЕтов

Исследовательская компания IDC обна-
родовала результаты исследования мирового 
рынка планшетов за III квартал 2016 г., конста-
тируя его продолжающееся падение. За тре-
тий квартал было отгружено 43 млн планше-
тов, снижение в сравнении с прошлым годом 
составило 14,7%. При этом эксперты отметили 
наполнение рынка «лоукостерами» – устрой-
ствами со съемной клавиатурой (detachables), 
стоимостью ниже 200 долларов. Возглавила 
топ-5 вендоров компания Apple, отгрузившая 
в III квартале 9,3 млн планшетов и занявшая 
21,5% рынка. Эксперты отмечают, что ком-
пании помогли не широко разрекламирован-
ные iPad Pro, а «массовые» планшеты iPad Air 
и Mini, занявшие две трети поставок. На вто-
ром месте рейтинга южнокорейский Samsung 
с отгруженными 6,5 млн планшетов и долей 
рынка в 15,1%. «Неудача с продажами Note 
7 не обрушила планшетный бизнес компа-
нии, но снижение в сравнении с 2015 г. все же 
составило 19,3%», — пояснили аналитики. 
Замыкает тройку лидеров компания Amazon, 
чей аналог «черной пятницы» Prime Day при-
вел к всплеску спроса на планшеты Amazon 
Fire. В первую пятерку лидеров рынка вошли 
также Lenovo (6,3% рынка) и Huawei (5,6% 
рынка). По словам экспертов, Lenovo продол-
жает сохранять крепкие позиции в странах 
Азиатско-Тихоокеанского региона, включая 
Японию, а также в Африке, европе и на Ближ-
нем Востоке. За год показатели компании 
снизились на 10% и, по мнению экспертов, 
она пока не авторитетна на рынке планшетов, 
несмотря на показанный на IFA 2016 планшет-
ноутбук Yoga Book. Оказаться на пятом месте 
рейтинга китайскому Huawei, как считают 
аналитики, помогла популярность его смарт-
фонов, сказавшаяся и на продажах планше-
тов. «Многие из его планшетов предлагаются 
пользователям с встроенной сотовой связью 
в то время, как у конкурентов только WiFi», – 
пояснили эксперты. Пик продаж планшетных 
компьютеров был достигнут в 2013 году — 
78,6 млн штук. С тех пор продажи начали 
снижаться. Во II квартале 2016 года, по дан-
ным IDC, он сократился на 12,3%, составив 
38,7 млн штук. (cnews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Ирония восстанавливает то, 
что  разрушил пафос.

Станислав Ежи Лец

Успех – это возможность просыпаться утром и засыпать вечером, успевая 
делать между этими двумя событиями то, что тебе по-настоящему нравится.

Боб Дилан

Люди редко делают то, во что верят. Гораздо чаще они делают 
то, что удобно в данной ситуации, а потом жалеют об этом.

Боб Дилан

Быть может, всемирная история – 
это история нескольких метафор.

Борхес
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новинки законодательства

внесены изменения в правила 
осуществления государственных 
закупок

приказом министра финансов респу-
блики Казахстан от 3 октября 2016 года 
№ 521  внесены изменения и дополне-
ния в приказ министра финансов ре-
спублики Казахстан от 11 декабря 2015 
года № 648 «об утверждении правил 
осуществления государственных заку-
пок» (не введен в действие)

В частности конкурсная комиссия при-
сваивает условную скидку в размере ноль 
целых пять десятых процента (0,5 %) за 
каждый год наличия у потенциального 
поставщика опыта работы на рынке заку-
паемых товаров, услуг, но не более пяти 
процентов. Суммарное процентное влия-
ние на условную цену заявки на участие в 
конкурсе данного критерия не превышает 
пять процентов.

Процентное влияние на условную цену 
за наличие опыта работы на рынке закупа-
емых товаров и услуг определяется в соот-
ветствии с приложениями 6 и 7 к конкурс-
ной документации.

Конкурсная комиссия присваивает ус-
ловную скидку в размере одного процен-
та (1 %) за каждый год наличия у потен-
циального поставщика опыта работы на 
рынке закупаемых работ, в том числе по 
схожим (аналогичным) видам работ, явля-
ющихся предметом конкурса, но не более 
десяти процентов.

В случае если в течение одного года по-
тенциальным поставщиком выполнены 
работы, закупаемые на конкурсе, в том 
числе по схожим (аналогичным) видам 
работ, более чем на одном объекте стро-
ительства, конкурсная комиссия присва-
ивает условную скидку в размере ноль 
целых два десятых процента (0,2 %) за 
каждый последующий объект строитель-
ства.

В случае если предметом конкурса 
являются работы, не связанные со стро-
ительством, конкурсная комиссия при-
сваивает условную скидку в размере ноль 
целых два десятых процента (0,2 %) за 
каждую последующую выполненную ра-
боту, схожую (аналогичную) видам заку-
паемых работ.

Суммарное процентное влияние на ус-
ловную цену заявки на участие в конкурсе 
данного критерия не превышает десять 
процентов.

Процентное влияние на условную цену 
за наличие опыта работы определяется в 
соответствии с приложением 5 к конкурс-
ной документации.

При рассмотрении заявок на участие в 
конкурсе по государственным закупкам 
услуг государственного социального зака-
за конкурсная комиссия:

1) определяет потенциальных постав-
щиков, которые соответствуют требова-
ниям конкурсной документации, и при-
знает их участниками конкурса;

2) рассчитывает баллы для оценки 
представленных потенциальными по-
ставщиками технических спецификаций, 
предусмотренные пунктом 233 настоя-
щих Правил;

3) применяет к конкурсным ценовым 
предложениям потенциальных постав-
щиков, допущенных к участию в кон-
курсе условное уменьшение цен в за-
висимости от количества присвоенных 
конкурсной комиссией баллов для оцен-
ки технических спецификаций, пред-
усмотренных пунктом 233 настоящих 
Правил;

4) оформляет Протокол об итогах (но-
мер закупки по государственному соци-
альному заказу) государственных закупок 
услуг, предусмотренных государствен-
ным социальным заказом, в соответствии 
с приложением 8-2 к настоящим Прави-
лам.

Организация и проведение государ-
ственных закупок способом из одного 
источника по несостоявшимся государ-
ственным закупкам предусматривают вы-
полнение следующих последовательных 
мероприятий на веб-портале:

1) принятие решения заказчиком о 
проведении государственных закупок 
способом из одного источника с обоснова-
нием применения данного способа госу-
дарственных закупок;

2) определение заказчиком организа-
тора для организации и проведения госу-
дарственных закупок способом из одного 
источника;

3) направление организатором по-
тенциальному поставщику посред-
ством веб-портала приглашения об 
участии в государственных закупках 
способом из одного источника по форме 
согласно приложению 15 к настоящим 
Правилам;

4) в случаях предусмотренных подпун-
ктом 1) пункта 3 статьи 29, подпунктом 1) 
пункта 3 статьи 36 и подпунктом 2) пун-
кта 2 статьи 39 Закона, потенциальный 
поставщик определяется по правилам 
пунктов 378-1, 378-2, 378-3 и 378-4 насто-
ящих Правил;

5) направление потенциальным по-
ставщиком организатору посредством 
веб-портала соглашения об участии в го-
сударственных закупках из одного источ-

ника посредством веб-портала государ-
ственных закупок согласно приложению 
16 к настоящим Правилам с приложением 
документов, предусмотренных в пригла-
шении;

6) рассмотрение организатором по-
средством веб-портала представленных 
потенциальным поставщиком докумен-
тов, подтверждающих соответствие по-
тенциального поставщика квалифика-
ционным требованиям, за исключением 
случаев, когда государственные закупки 
способом из одного источника осущест-
вляются по итогам несостоявшихся го-
сударственных закупок способом запро-
са ценовых предложений, обоснования 
цены, предлагаемой им на участие в госу-
дарственных закупках способом из одного 
источника;

7) размещение на веб-портале прото-
кола об итогах государственных закупок 
способом из одного источника;

8) заключение заказчиком договора с 
потенциальным поставщиком на основа-
нии протокола об итогах государственных 
закупок способом из одного источника;

9) размещение на веб-портале отчета об 
итогах проведения государственных заку-
пок способом из одного источника/из од-
ного источника путем прямого заключе-
ния договора о государственных закупках 
в случаях, предусмотренных подпунктом 
1) пункта 3 статьи 29, подпункта 1) пункта 
3 статьи 36, подпункта 2) пункта 2 статьи 
39 Закона (в случаях, предусмотренных 
пунктами 8 и 10 статьи 38 Закона) по фор-
ме согласно приложению 17 к настоящим 
Правилам.

Требования подпунктов 1), 2), 5), 6) 
и 9) части первой настоящего пункта не 

распространяются на государственные 
закупки способом из одного источника в 
случаях, предусмотренных пунктом 7 ста-
тьи 38 Закона

Приказ вводится в действие с 1 января 
2017 года.

внесены изменения в правила 
по определению страны 
происхождения товара, выдаче 
сертификата о происхождении 
товара и отмене его действия

приказом министра по инвестициям 
и развитию республики Казахстан от 
29 августа 2016 года № 632 внесены из-
менения и дополнения в приказ испол-
няющего обязанности Министра по 
инвестициям и развитию республики 
Казахстан от 24 февраля 2015 года № 
155 «об утверждении правил по опреде-
лению страны происхождения товара, 

выдаче сертификата о происхождении 
товара и отмене его действия»

В частности критериями достаточной 
переработки товара казахстанского про-
исхождения для внутреннего обращения 
являются:

1) изменение кода товара по ТН ВЭД на 
уровне любого из первых четырех знаков, 
произошедшее в результате переработки 
товара;

2) выполнение условий, производ-
ственных и технологических операций, 
необходимых для придания товару стату-
са происхождения при использовании в 
производстве товара третьих стран, ука-
занных в приложении 4 к настоящим Пра-
вилам;

3) изменение стоимости товара, когда 
доля местного содержания в цене товара 
составляет не менее 50 процентов от сто-
имости готового товара на условиях цены 
«франко-завод», с учетом требований пун-
кта 38 настоящих Правил.

Также основным критерием достаточ-
ной переработки товара является изме-
нение кода товара по ТН ВЭД на уровне 
любого из первых четырех знаков, про-
изошедшее в результате переработки то-
вара.

Критерий изменения кода товара по 
ТН ВЭД на уровне любого из первых четы-
рех знаков, произошедшего в результате 
переработки товара, не применяется для 
товаров, включенных в перечень условий, 
производственных и технологических 
операций, необходимых для придания то-
вару статуса происхождения при исполь-
зовании в производстве товара третьих 
стран, установленный приложением 4 к 
настоящим Правилам, который в качестве 
одного из условий включает правило ад-
валорной доли как самостоятельно, так и 
в сочетании с другими критериями доста-
точной переработки товара.

Для товара, не включенного в пере-
чень условий, производственных и тех-
нологических операций, необходимых 
для придания товару статуса происхож-
дения при использовании в производ-
стве товара третьих стран, и в случае, 
когда при переработке продукции не до-
стигается выполнение основного крите-
рия достаточной переработки, указанно-
го в подпункте 1) пункта 36 настоящих 
Правил, применяется критерий доста-
точной переработки подпункта 3) пун-
кта 36 настоящих Правил, за исключе-
нием товара, вывозимого со свободных 
складов и специальных экономических 
зон на остальную территорию Республи-
ки Казахстан

Приказ вводится в действие по исте-
чении десяти календарных дней после 
дня его первого официального опубли-
кования. 

олег ни

Большинство казахстанцев думают, 
что их данные не интересны кибер-
преступникам. А зря. Согласно ис-

следованию «Лаборатории Касперского», 
за прошедший год почти половина (44%) 
пользователей в нашей стране так или 
иначе столкнулись с попытками  зараже-
ния вредоносным ПО, взломом аккаунтов, 
кражей информации. Откуда может при-
йти угроза?

черви и другие вирусы
Вредоносные программы, которые способ-
ны воспроизводить себя на компьютерах 
или через компьютерные сети. Обладают 
высокой способностью к разрушению ПО. 
Пользователь часто не подозревает о зара-
жении своего компьютера. 

Как защититься?
установить комплексный антивирус – 
программное обеспечение для защиты 
от вредоносных программ на все свои 
устройства (включая ПК, ноутбуки, 
компьютеры Mac и смартфоны). Хоро-
ший антивирус (такой, как Kaspersky 
Internet Security) обнаруживает и пре-
дотвращает заражение ПК вирусами и 
червями.

Решение для защиты от вредоносных 
программ должно регулярно обновляться, 
чтобы защищать от новейших угроз.

Используйте последние версии веб-
браузеров и регулярно скачивайте обнов-
ления для системы безопасности. если вы 
используете ОС Microsoft Windows, вклю-
чите функцию автоматического обновле-
ния.

Всегда внимательно читайте лицензи-
онные соглашения и отменяйте установ-
ку, если вместе с требуемым приложением 
предполагается установка других про-
грамм.

Вводите личную информацию только 
на тех веб-сайтах, при открытии которых 
в командной строке браузера отображает-
ся значок замка.

Остерегайтесь мейлов и сообщений в 
соцсетях или мессенджерах от неизвест-
ных вам адресатов. Никогда не открывай-
те вложения в таких посланиях и не пере-
ходите по ссылкам – они могут оказаться 
вредоносными.

Угроза: киберпреступность – 
кража данных и денег
Потеря или кража данных может открыть 
киберпреступникам прямой путь к день-
гам пользователя, также возможно серьез-
ное вторжение в личную жизнь.

Как защититься?
Совершайте покупки в интернете осто-
рожно. Ознакомьтесь с политиками сай-
та в отношении конфиденциальности и 
безопасности, в которых оговаривается, 
какая информация собирается, как обе-
спечивается ее защита и кому она предо-
ставляется. Для оплаты покупок заведи-
те вторую карту и регулярно переводите 
на нее небольшую сумму денег, доста-
точную для онлайн-покупок. Основные 
средства храните на отдельной карте. 
При проведении финансовых операций в 
Сети используйте только безопасное со-
единение HTTPS. Обязательно подклю-
чите SMS-уведомления о транзакциях по 
вашей карте. 

Надежный антивирус на всех устрой-
ствах, с которых вы делаете платежи в ин-
тернете, жизненно важен. Кроме того, для 
усиления защиты при совершении плате-
жей стоит применять виртуальную клавиа-
туру при вводе данных банковской карты на 
сайтах, а также пользоваться специальны-
ми модулями, такими как «Безопасные пла-
тежи». Такие комплексные средства защиты 
есть, например, в Kaspersky Internet Security.

Угроза: слежка за поведением 
пользователя
Всякий раз, когда пользователь начинает 
путешествие по интернету, тысячи специ-
альных программ отслеживают каждый 

его шаг и передают третьим лицам (со-
циальным сетям, рекламным и аналити-
ческим агентствам и т.д.), какие сайты он 
посещает, что ищет, где находится и каким 
устройством пользуется. Такие данные в 
дальнейшем используются, например, для 
показа определенной рекламы.

Как защититься?
Используйте режимы «Инкогнито» в 
браузерах. Они помогают скрыть ваши 
активности от таких сборщиков данных. 
А в последних версиях комплексных за-
щитных решений, таких как Kaspersky 
Internet Security или Kaspersky Total 
Security, стоит включать функцию «Защи-
та от сбора данных». 

Угроза: педофилы  
и похитители детей
Страницы членов семьи в социальных се-
тях, незащищенные от просмотра, часто 
становятся предметом внимания агрес-
сивно настроенных индивидуумов. Своих 
жертв в сетях могут искать педофилы или 
киднепперы.

Как защититься?
Закрывайте свои личные страницы и стра-
ницы детей в соцсетях от общего просмо-
тра.

Интересуйтесь, с кем переписываются 
в соцсетях ваши дети, пока им не испол-
нится 16 лет.

Никогда не принимайте, не распро-
страняйте и не храните фотографии с изо-
бражением обнаженного тела лиц младше 
18 лет. Вас могут обвинить в распростра-
нении детской порнографии, что является 
серьезным преступлением.

Сохраняйте доказательства. если вас 
беспокоит агрессор, сохраните оскорби-
тельные сообщения, изображения или ко-
пии сетевых бесед. 

В случае встречи с любым противо-
правным контентом или реальных угроз 
из интернета, связанных с вами и вашими 
близкими, обращайтесь в правоохрани-
тельные органы.

Не становитесь пассивным соучастни-
ком – заступайтесь в сети за других, или 
сообщайте об этом в полицию.

Угроза: группы смерти, секты и 
другие манипуляторы 
Дети и подростки получают психологи-
ческие травмы, становятся жертвами ма-
нипуляторов, сектантов и преступников, 
просматривая определенные страницы 
или участвуя в группах. 

Как уберечься?
Родителям следует больше внимания об-
ращать даже на самые незначительные 
проблемы детей, иначе они могут полу-
чить «полезные советы» от сетевых мани-
пуляторов.

Обращайте внимание на странности в 
поведении ребенка. К примеру, он может 
перестать спать, ведя ночную переписку 
с кем-то, рисовать странные символы и 
повторяющиеся образы, резко изменить 
внешний вид, начать воровать деньги... Не-
обходима помощь родителей и психолога.

Обязательно жалуйтесь на контент, 
который вы считаете противоправным, и 
обращайтесь в службы поддержки интер-
нет-ресурсов.

Научите своих детей жаловаться вам, 
если кто-то пугает или угрожает им в сети. 
Рассказывайте детям о последних интер-
нет-опасностях, о которых вы слышали.

Две трети ссылок, попавших в реестр 
запрещенных за пропаганду суици-
да в России, составляют сообщества во 
«ВКонтакте». Обратите повышенное вни-
мание на активность ваших детей в этой 
соцсети.

Посоветуйте своим детям сообщать о 
себе в интернете только то, за что не будет 
стыдно перед учителями, родственника-
ми или будущими работодателями. Любая 
размещенная информация может остаться 
в общем доступе навсегда.

Сохраняйте доказательства. если вас 
беспокоит агрессор, сохраните оскорби-
тельные сообщения, изображения или ко-
пии сетевых бесед.

В случае встречи с любым противо-
правным контентом или реальных угроз 
из интернета обращайтесь в правоохрани-
тельные органы.

Для безопасности ребенка и сохране-
ния своих нервов используйте специаль-
ные программы родительского контроля 
за действиями ребенка в Сети, например, 
Kaspersky Safe Kids.

Как защитить себя и 
близких в интернете?

Дмитрий Совин

В Алматы презентован портал элек-
тронного сервиса mail.kz. Новый 
сервис включает в себя электрон-

ную почту с доменом mail.kz с возможно-
стями облачного хранения, социальную 
сеть, содержит информационно-развле-
кательный контент. Кроме того, пользо-
ватели портала получают возможность 
бесплатных звонков, осуществления фи-
нансовых транзакций, ведения электрон-
ной коммерции. Также они могут соз-
давать собственные сервисы, внедрять 
их на портале, используя базу данных 
пользователей mail.kz, а потом монети-
зировать эти сервисы и получать, таким 
образом, дополнительный заработок.

трансформация сознания
Разработчиком проекта стала компания 
«RS Solution», партнером выступил круп-
нейший инфокоммуникационный опе-
ратор Казахстана АО «Казахтелеком» – 
предоставил виртуальное пространство 
для размещения серверов, поддержал 
внедрение платежного шлюза.

«Мы долго шли к тому, чтобы изме-
нить представления потребителей о 
себе: из старой телекоммуникационной 
компании мы трансформируемся в инфо-
коммуникационную компанию, которая 
предоставляет новые информационные 
сервисы», – отметил на презентации про-
екта председатель правления АО «Казах-
телеком» Куанышбек есекеев.

Он пояснил, что в рамках своей новой 
стратегии компания намерена стать ли-
дирующим интегрированным инфоком-

муникационным оператором. При этом 
основа стратегии – «информационный 
фундамент казахстанского общества и 
новые бизнесы».

«Обычно наша компания представля-
лась как поставщик интернета, телеви-
зионных услуг. Все знают, что мы делаем 
большую платформу по созданию кон-
трольно-кассовых машин, большие плат-
формы, связанные с инфокоммуникаци-
онными услугами, 90% хостинга в стране 
предоставляет наша компания. Сейчас 
мы подошли к тому, что начали работать 
над контентом, мы стали его поставщи-
ком», – сказал глава АО «Казахтелеком».

Он подчеркнул, что mail.kz – это один 
из примеров работы в области контента. 
В ближайшее время планируются проек-
ты по электронной коммерции, созданию 
финансовых сервисов. «Для нас очень 

важно, что вся инфраструктура, в кото-
рую мы инвестировали в течение 20 лет, 
начнет работать на нашего пользовате-
ля, и он получит возможности интегри-
рованных информационных платформ. 
Даже сейчас 70% мобильного контента 
проходит через наши сети», – добавил Ку-
анышбек есекеев.

от почты до бизнеса
К настоящему времени пользователями 
mail.kz уже стали 700 тыс. человек. «Это 
не пародия на mail.ru, это новый сервис 
– самый крупный в стране, он будет пре-
доставлять локализованный контент. 
Мы создали собственную платформу, 
она способна обрабатывать большое 
количество информации, уже работает 
антиспам», – продолжает Куанышбек 
есекеев.

Генеральный директор ТОО «RS 
Solution» Сергей Алабугин отмечает, что 
это в первую очередь национальный по-
чтовый сервер, который предоставляет 
пользователям электронные адреса с 
доменом mail.kz, а также 300 Мбайт для 
почты и 10 Гбайт для хранения файлов.

Кроме того, объясняет руководитель 
«RS Solution», это информационно-раз-
влекательный ресурс, который будет 
предоставлять контент от информацион-
ных, рекламных агентств, СМИ на двух 
языках. Третий основной компонент 
- SIP-телефония, она предоставляет воз-
можность бесплатных звонков между 
пользователями портала, возможность 
проведения веб-конференций, вебинаров.

«Это будет и сервис электронной ком-
мерции. Мы уже интегрировали платеж-
ные процессинговые шлюзы с тремя бан-
ками, ведем переговоры об интеграции 
с другими платежными системами стра-
ны. Это предоставит пользователям про-
стой, максимально удобный сервис для 
проведения платежей внутри портала, 
также для социальных платежей разного 
формата – уплаты налогов, оплаты штра-
фов, коммунальных услуг», – рассказыва-
ет спикер.

Портал предоставляет возможность 
открытой платформы для электронно-
го бизнеса. «На основе разработанного 
нами ядра и шаблонов пользователь, не 
имея никаких знаний, может сформи-
ровать большой пласт для ведения элек-
тронной торговли – подключить онлайн-
бухгалтерию, платежи, SIP-телефонию, 
создать виртуальный офис. Благодаря 
этому он не тратит деньги на физический 
офис и не думает о ведении бухгалтерии. 
В дальнейшем мы планируем сделать ин-
теграцию с электронными счетами-фак-
турами», – говорит Сергей Алабугин.

Помимо прочего, mail.kz – это и соци-
альная сеть, первая в Казахстане, которая 
объединит пользователей всего Казахста-
на, с понятным функционалом на казах-
ском, русском и английском языках.

валерий Сурганов 

в столице впервые за долгое 
время строительства 
объектов международной 

выставки «Астана-
эКСпо-2017» журналистам 
удалось посетить площади 
вводимых в эксплуатацию 
павильонов и побывать в уже 
готовых квартирах, где будет 
размещаться обслуживающий 
персонал выставки. Как 
оказалось, работы по основным 
объектам завершены, а первые 
страны уже могут завозить 
оборудование и экспонаты в свои 
павильоны

Отметим, что в рамках официальной це-
ремонии передачи первых павильонов 
странам – участницам выставки с предсе-
дателем правления АО НК «Астана-ЭКС-
ПО-2017» Ахметжаном есимовым согла-
шение подписали представители Китая, 
Германии, Франции, Турции и Венгрии. 

Так, павильон КНР составил 1 027 ква-
дратных метров. Он будет продвигать 
идею так называемого «Зеленого Шелко-
вого пути». 

Павильон – 1 069 квадратных метров 
– достался Франции. Тема павильона Пя-
той республики будет звучать как «Энер-
гетический поворот для зеленого роста». 
Тема павильона продемонстрирует по-
следние достижения Франции в области 
развития зеленой энергетики, которая 
будет раскрыта посредством трех подтем: 
«Город будущего», «Возобновляемая энер-
гия», «Экологические виды транспорта». 

В одном из самых больших павильо-
нов – 1 249 квадратных метров – разме-
стится Германия с ее идеей «Зеркального 
будущего». Здесь будет раскрыта тема 
двойственных взаимоотношений чело-
веческих потребностей и природы, воз-

можности создания новой модели устой-
чивой энергетики, разработанной на 
основе взаимного отношения и баланса 
между ними. 

Относительно небольшой венгерский 
павильон в 412 квадратных метров рас-
скажет о географических и доступных 
источниках энергии страны. Он проде-
монстрирует новые установки в области 
электрического и городского планирова-
ния. 

«Сегодня для нас, нашей националь-
ной компании знаменательный день. 
Завершено строительство пяти ключе-
вых объектов выставки. Это междуна-
родные павильоны, ЭКСПО-городок на 
1 374 места, ЭКСПО-офис, здание отдела 

внутренних дел и Центр исследования 
энергии. Суммарная площадь зданий со-
ставляет 482 тысячи квадратных метров. 
Наш проект осуществляется в непростое 
кризисное время, но при всемерной под-
держке главы государства он стал одной 
из самых реальных антикризисных про-
грамм. Так, в строительстве и подготов-
ке выставки задействовано более 300 
отечественных предприятий, практи-
чески со всех регионов нашей страны. 
Таким образом, проект позволил создать 
и сохранить около 50 тыс. рабочих мест. 
Только здесь, на этой строительной пло-
щадке занято 14 тыс. человек. Местными 
компаниями поставлено товаров, выпол-
нено работ и оказано услуг на сумму 492 

млрд тенге», – рассказал на церемонии 
передачи первых павильонов Ахметжан 
есимов. 

Глава нацкомпании заверил, что 
работы продолжаются согласно гра-
фику и по основным проектам ЭКСПО. 
Это национальный павильон «Сфера», 
Конгресс-холл и гостиница. В следую-
щем году предстоит организация обще-
ственных зон, благоустройство терри-
торий. «Сегодняшний день важен тем, 
что он означает начало активной фазы 
контентного наполнения. За 222 дня до 
открытия выставки мы начинаем пере-
давать павильоны и жилье. Я думаю, что 
этого времени вполне достаточно для 
качественного наполнения ваших па-

вильонов. Для обеспечения взаимодей-
ствия открыто специальное техническое 
бюро, а также начал функционировать 
аккредитационный центр. Как видите, 
мы готовы оказать вам всяческое со-
действие, начиная от юридических кон-
сультаций и до других организационных 
вопросов», – обратился есимов к ино-
странным делегатам. 

Он подчеркнул, что в отличие от пре-
дыдущих выставок, например, выставки 
ЭКСПО в Милане, где каждая страна стро-
ила павильоны самостоятельно, а некото-
рые павильоны были введены в действие 
уже в ходе проведения выставки, в нашем 
случае все павильоны готовы за 222 дня 
до открытия ЭКСПО-2017. Строительство 
главного павильона «Сферы» будет завер-
шено к концу текущего года, после чего в 
нем предстоит провести очень большую 
работу по контентному наполнению. 
Эта работа будет вестись вплоть до мая: 
восемь этажей «Сферы» раскроют тему 
выставки, начиная от энергии космоса, 
энергии солнца, воды, ветра, кинетиче-
ской энергии и т.д. 

Как отметил Ахметжан есимов, каж-
дый лист стекла «Сферы» весит от 600 
до 800 килограммов. Оно изготовлено в 
выгнутой форме. В мире только два за-
вода выпускают подобное стекло тол-
щиной 0,5 см. его монтаж производился 
строительной компанией уникальным 
методом с помощью применения специ-
альных роботов. Очень много новшеств 
применяется и при строительстве холла 
энергии, или так называемого нового 
Конгресс-холла. 

В свою очередь директор по коммуни-
кациям и внешним связям генерального 
комиссариата Франции по ЭКСПО-2017 
Малгождара Туара выразила надежду, 
что на выставку в Астану приедет много 
граждан Франции. Она призналась, что 
была приятно удивлена оперативностью 
строительства павильонов ЭКСПО. 

«Мы не ожидали, что нам заранее 
представится возможность посетить па-
вильоны. В нашем павильоне будет пока 
работать четыре человека, в том числе 
комиссар Франции, назначенный прези-
дентом Франции. Однако с января 2017 
года наша команда начнет увеличивать-
ся. К тому же павильон Франции станет 
принимать на практику казахстанских 
студентов, которые изучают француз-
ский язык. Мы с удовольствием будем 
работать с ними и отблагодарим их за ин-
терес к французскому языку и культуре», 
– заявила Малгождара Туара. 

Напомним, что свое участие в меж-
дународной выставке «Астана-ЭКС-
ПО-2017» уже подтвердили 104 страны и 
17 международных организаций. Всего 
ожидается около 5 млн посещений – пла-
нируется, что большинство гостей при-
едут со всего Казахстана, стран СНГ, Ки-
тая и евросоюза. 

Mail.kz предоставит возможность 
оплачивать штрафы и комуслуги

основные объекты эКСпо  
уже готовы принимать гостей 
За 222 дня до начала выставки ее организаторы впервые показали готовность  
всех сооружений
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шыМКЕнт СтАнЕт 
ГороДоМ- 
МиллионниКоМ 

Численность населения Шымкента до-
стигла 904 тыс. человек, некоторые жители 
города не зарегистрированы, и, согласно ста-
тистическим данным, в следующем году чис-
ленность населения города достигнет 1 млн 
человек. К 2025 году численность населения 
города достигнет 1 млн 200 тыс. человек. На-
кануне прошло совещание с участием акима 
области Жансеита Туймебаева. Основная 
тема – вопросы развития Шымкента, сообща-
ет пресс-служба главы региона. Аким Шым-
кента Габидулла Абдрахимов отметил, что 
рост численности населения требует актив-
ного жилищного строительства, необходимо 
увеличить до 52% количество многоэтажных 
домов. На территории города расположено 
свыше 80 населенных пунктов сельского 
типа. Свыше 70% состоит из частного сектора. 
Это, в свою очередь, требует больших средств 
для проведения инженерных сетей, дорог 
и других объектов. Во-вторых, неэффектив-
ное использование земель. Для решения дан-
ных вопросов утвержден генеральный план 
города, проводятся плановые работы. (Аки-
мат шымкента)

нАлоГовый КоДЕКС 
рАзрАБотАют 
С позиЦии БизнЕСА

Предлагаемые министерством националь-
ной экономики поправки в Налоговый кодекс, 
касающиеся снижения порога НДС, вызвали 
широкое обсуждение среди экспертов, пред-
принимателей, общественных организаций, 
депутатов. В связи с этим председатель прав-
ления Национальной палаты предпринима-
телей РК «Атамекен» Аблай Мырзахметов про-
комментировал сложившуюся ситуацию. Как 
пояснил Аблай Мырзахметов, в действующем 
Налоговом кодексе заложена норма, вступа-
ющая с 1 января 2017 года, которая серьезно 
ухудшает положение предпринимателей, 
категорически против которой в прошлом 
году выступили «Атамекен» и ассоциации 
бизнеса. Существующая норма предусматри-
вает 10-кратное снижение порога НДС, что 
затронет интересы многих представителей 
малого бизнеса. Как отметил Аблай Мырзах-
метов, эта норма, несмотря на возражения 
НПП, к сожалению, осталась, «и сейчас важ-
но ее изменить». «Поправка, обсуждаемая 
в мажилисе, она, безусловно, лучше, но риски 
роста налоговой нагрузки на малый бизнес 
остаются. С учетом одобрения мажилисом 
данной поправки в первом чтении, считаю, 
что поправку необходимо принять, поскольку 
это даст еще год передышки, но, самое глав-
ное, премьер-министр поддержал наше пред-
ложение – за этот год подготовить, по сути, 
новый Налоговый кодекс с позиции бизнеса 
и с участием независимых экспертов путем 
открытого и широкого обсуждения. Глава 
правительства дал поручение министер-
ству национальной экономики совместно 
с НПП «Атамекен» и экспертами подготовить 
и внести для широкого обсуждения новый 
проект Налогового кодекса к 1 мая 2017 года. 
«у нас впервые есть шанс подготовить На-
логовый кодекс с тем условием, что повестку 
формирует сам бизнес», – сказал Аблай Мыр-
захметов. (Соб. инф.)

АСтАнА 
отКроЕт новыЕ 
АвиАСооБщЕния 

Открытие восьми новых международных 
авианаправлений, которые соединят Астану 
со столицами евросоюза, планируется за-
пустить в 2017 году. Об этом на заседании 
правительства, которое было посвящено 
развитию транспортно-логистического по-
тенциала страны, рассказал министр по ин-
вестициям и развитию Женис Касымбек.  
По словам министра, столица на данный мо-
мент имеет авиасообщение с 16 странами 
по 25 международным маршрутам. В том чис-
ле пять направлений – это международные 
финансовые центры, такие как Франкфурт, 
Лондон, Дубай, Гонконг, Сеул. еженедельно 
из Астаны выполняется 415 рейсов, а в рам-
ках подготовки к ЭКСПО планируется запуск 
пилотного проекта по внедрению открытого 
неба – снятия ограничений ежедневных рей-
сов в аэропорт Астаны. А также в следующем 
году будут открыты восемь новых направле-
ний в Астану из Праги, Хельсинки, Вены, Вар-
шавы и Будапешта. «В 2012 году рынок авиапе-
ревозок был полностью легализован: сегодня 
авиакомпании и аэропорты сами принимают 
решение по открытию новых маршрутов», – 
рассказал Женис Касымбек. (Соб. инф.)

зАБоры в АлМАты 
БУДУт озЕлЕнять

Акимат Алматы намерен активизировать 
работу по озеленению мегаполиса. Для это-
го буду высажены растения вдоль заборов, 
а жителям частного сектора будут раздавать 
саженцы. «Вдоль заборов, установленных 
на магистральных и обычных улицах и про-
спектах, в частности на аль-Фараби, Саина, 
Жандосова, Рыскулова, Райымбека, Толе 
би и Момышулы, мы высадим дикорастущие 
растения. Они оплетут конструкцию и сде-
лают стены эстетичными и красивыми», – 
рассказал заместитель акима Алматы ерлан 
Аукенов. Весной 2017 года за счет бюджетных 
средств вдоль заборов будут высажены дико-
растущий виноград и китайские розы. А са-
женцы плодовых деревьев будут раздавать 
по принципу один дом – 10 яблонь. Отметим, 
что согласно концепции озеленения горо-
да приняты три основные зоны, для каждой 
из которых определены конкретные виды 
деревьев. За счет средств инвесторов и госу-
дарственно-частного партнерства созданы 
свыше 13 тыс. квадратных метров цветников 
и 51 единица ландшафтных композиций, 
благоустроены три сквера (сквер им. Мука-
нова в Алмалинском районе; сквер Сирене-
вый в Алмалинском районе; сквер Шухова). 
(Соб. инф.)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАхСтАн

«КАзАХФильМ» БУДЕт 
СотрУДничАть 
С БолливУДоМ

Киностудия «Казахфильм» им. Шакена 
Айманова подписала договор о сотрудни-
честве с индийской кинокомпанией Khushi 
Motion Pictures. Стороны обязались сотруд-
ничать в сфере дистрибуции полнометраж-
ного художественного фильма под рабочим 
названием «Love you family». Премьера кар-
тины состоится в следующем году. «Под-
писание договора о совместном производ-
стве – важный шаг на пути к сотрудничеству 
с индийским кинематографом. В течение 
шести дней, которые съемочная группа ком-
пании проведет в Казахстане, работая над 
фильмом, мы будем оказывать индийской 
команде всестороннюю помощь», – сказал 
вице-президент АО «Казахфильм» Серик 
Жубандыков. Съемки мелодрамы «Love you 
family» режиссера Сачиндра Шарма прош-
ли в Индии и Таиланде. В Алматы будет 
отснята заключительная часть картины. 
По сюжету именно в Казахстан после ски-
таний главную героиню приводит судьба, 
здесь она находит работу и делает карьеру. 
В художественной ленте задействованы из-
вестные индийские актеры, а одну из ролей 
исполнит Фархат Абдраимов. Также сообща-
ется, что «Казахфильм» в рамках программы 
государственно-частного партнерства ведет 
работу еще над двумя совместными проек-
тами: это фильм «Амре», «который станет 
одним из первых проектов, реализованных 
в рамках нового формата копродукции Ка-
захстан – США», и полнометражный худо-
жественный фильм «Композитор», повеству-
ющий о китайском музыканте Си Синхая. 
Данный проект будет реализован вместе 
с китайскими кинематографистами. (пресс-
служба «Казахфильма»)

эКо и Био 
МАрКировКУ 
нЕзАКонно 
иСпользовАли 

Продавать продукты с пометкой «ЭКО» 
и «БИО» могут только производители, имею-
щие соответствующий сертификат. Однако 
90 казахстанских производителей использо-
вали незаконные маркировки, которые полу-
чали в некоммерческой организации «Между-
народная академия экологии». «По данным 
сайта ТОО «Национальный центр аккредита-
ции» «Международная академия экологии» 
не числится в реестре субъектов аккредита-
ции, соответственно, и не имеет права под-
тверждать соответствие на экологически чи-
стую органическую продукцию», – говорится 
в сообщении фонда защиты прав потребите-
лей. (Казахстанский фонд защиты прав по-
требителей)

произвоДитЕли 
ЦЕМЕнтА 
выДАвливАют 
иМпортЕров

Отечественные производители цемента 
активно завоевывают экспортные рынки. 
Собственное производство покрыло 94% 
спроса, экспорт вырос почти вчетверо. В реги-
ональном разрезе максимальными темпами 
форсируют производство южные компании: 
Жамбылская область +21% год-к-году, Южно-
Казахстанская область +24%. За три кварта-
ла 2016 года в Казахстане было произведено 
7,1 млн тонн цемента – на 1,8% больше, чем 
за такой же период прошлого года. Южно-
Казахстанская область уверенно лидирует 
по темпам роста – плюс 23,8% за год, за счет 
чего вышла на первое место по объемам про-
изводства в стране – 1,9 млн тонн портланд-
цемента за январь-сентябрь 2016, 27,5% от РК, 
против 22,6% в 2015. В области работают та-
кие компании, как, например, ТОО «Састобе-
Цемент», ТОО «Стандарт Цемент», АО «Шым-
кентЦемент». На второе место откатилась 
Восточно-Казахстанская область, прошлогод-
ний лидер, с показателем 1,7 млн тонн (минус 
24,6% год-к-году). Среди ключевых компаний 
региона – ТОО «Казахцемент», «Бухтармин-
ская Цементная Компания», ТОО «Цементный 
Завод Семей». Третье место – за производите-
лями Жамбылской области (1,5 млн тонн про-
дукции, плюс 20,9% за год). Крупные произ-
водители региона – например, АО «Монолит», 
ТОО «Almaty Cement Company», ТОО «Жам-
былская цементная производственная ком-
пания» (Мынаральский цементный завод). 
(energyprom.kz)

БизнЕС вложилCя  
в оБрАзовАниЕ

Трансформация системы образования – 
новая госпрограмма развития усиливает 
статус и роль бизнеса как стратегического 
партнера. За год удельный вес частных инве-
стиций в образование вырос с 30 до 43%, бюд-
жетные, напротив, сократились с 70 до 58%.  
За январь-сентябрь бизнес проинвестиро-
вал основной капитал системы образова-
ния на 59,6 млрд тенге – на 20% больше, чем 
за аналогичный период 2015 года и на 87% 
больше, чем за январь-сентябрь 2014. Клю-
чевое событие в секторе – запуск новой про-
граммы развития образования и науки (март 
2016). Основной упор делается на качествен-
ное управление системой для повышения 
конкурентоспособности и развития челове-
ческого капитала. Некоторые кардинально 
новые подходы из программы: 1) на всех 
уровнях образования внедрят принципы кор-
поративного транспарентного управления; 
2) академическая свобода будет предостав-
лена вузам и колледжам начиная с 2017 года, 
с учетом международной аккредитации; 3) 
в конкурентную среду будет выведен госу-
дарственный образовательный и научный 
заказ (в детсадах – уже действует; в шко-
лах – пилотно внедряется подушевое финан-
сирование, с полным переходом к 2019 году; 
в колледжах и вузах – поэтапно, начиная 
с 2017 года).  (finprom.kz)

новоСтИ неДеЛИ
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валерий Сурганов

Правительству и Министерству на-
циональной экономики РК в ответ 
на выдвинутую законодательную 

инициативу о снижении порога по НДС 
в ходе пленарного заседания в мажилисе 
было предложено снизить сам НДС для ка-
захстанских производителей и субъектов 
малого и среднего бизнеса.

Напомним, в минувшую среду в пер-
вом чтении мажилисмены поддержали 
законопроект об изменениях в налоговое 
и таможенное законодательство. Одной 
из главных новелл проекта закона стало 
плавное снижение порога по постановке 
на учет плательщиков НДС с оборотом бо-
лее 15 тыс. МРП к 2020 году. В настоящее 
время законопроект находится на рассмо-
трении.

Так, член Комитета по экономической 
реформе и региональному развитию депу-
тат Азат Перуашев заметил, что 26 октября 
текущего года при обсуждении в первом 
чтении законопроекта по налогам фрак-
ция «Ак жол» отказалась его поддержать 
ввиду неясности мер по замещению нало-
говых преференций для обрабатывающих 
предприятий малого бизнеса, от которых 
правительство предлагает отказаться.

«Так, большой общественный резонанс 
вызвали понижение порога НДС и пере-

вод в разряд плательщиков НДС многих 
субъектов малого предпринимательства, 
ранее применявших специальный на-
логовый режим (СНР). Данное решение 
не способствует выводу на свет оборотов 
теневой экономики. Более того, оно уве-
личивает как налоговую нагрузку, так 
и расходы малых предприятий по веде-
нию отчетности по НДС», – сообщил Азат 
Перуашев, но в то же время акцентировал 
внимание и на положительных сторонах 
нового закона.

«Однако следует согласиться, что зача-
стую через применение СНР реализуются 
коррупционные схемы, связанные с лже-
предприятиями. Кроме того, СНР дести-
мулирует рост бизнеса, толкает его к дро-
блению деятельности и ограничивает 
инвестиции в производство, так как пре-
вышение оборотов ведет к резкому уве-
личению налоговой нагрузки. Например, 
трамвайный парк в усть-Каменогорске 
был формально раздроблен на несколь-
ко ИП. Каждый трамвай формально чис-
лился за отдельным предпринимателем, 
из бюджета выбивались сотни миллионов 
на содержание этого парка, тогда как дохо-
ды от его деятельности – те же миллионы, 
за минусом трех процентов уходили фак-
тическому владельцу, по некоторым дан-
ным, проживавшему за рубежом. И таких 
примеров немало», – рассказал депутат.

Поэтому в целях сокращения подобных 
манипуляций, снятия барьеров для инве-
стиций и роста МСБ переход к НДС, как 
считает парламентарий, был бы оправдан. 
Вопрос лишь в том, о каком именно НДС 
идет речь.

Другим спорным моментом, кото-
рый выделил лидер депутатской группы, 
стала отмена с 2018 года в связи со всту-
плением в ВТО налоговых преференций 
в режиме таможенного склада. Этим ре-
жимом предоставлялась льгота по НДС 
для сырья и материалов, ввозимых 
и перерабатываемых на отечественных 
предприятиях, благодаря чему пред-
приятия успешно работали, привлекали 
иностранные инвестиции, современные 
технологии. При этом в связи с отменой 
льгот себестоимость продукции вырас-
тет теперь на 12%, а значит, станет менее 
конкурентоспособной.

С учетом данных норм Азат Перуашев 
предложил правительству конкретные 
меры, а именно рассмотреть вопрос о вве-
дении по примеру стран евросоюза по-
ниженной ставки НДС для приоритетных 
секторов экономики. По его словам, пони-
женная ставка НДС применяется практи-
чески во всех странах еС для производства 
и оборота технологичных и социально 
значимых товаров и услуг. Пониженная 
ставка НДС прямо устанавливается зако-

нодательством и не считается льготой, по-
этому разрешена в рамках ВТО.

«Практически все страны еС приме-
няют несколько пониженных ставок для 
конкретных отраслей. Администриро-
вание различных ставок НДС не вызы-
вает различных трудностей, так как для 
однотипных товаров применяется одна 
и та же ставка в цепочке производства 
и реализации. Например, в Великобри-
тании общеустановленная ставка кос-
венного налога составляет 20%, но для 
энергооборудования в личных целях, ус-
луг по ремонту жилья и т. д. определена 
ставка в 5%. Для услуг водоснабжения, 
жилищного строительства, транспорта, 
судо- и авиастроения, производства дет-
ской одежды, продовольственных това-
ров ставка составляет 0%. В Швеции при 
общеустановленной ставке НДС в 25% 
для производства продуктов питания по-
ниженная ставка составляет 12%. Для 
пассажирского транспорта, культурных 
учреждений эта ставка установлена в 6%. 
Аналогичные подходы по пониженным 
ставкам НДС применяются в Германии, 
Нидерландах, Австрии, Бельгии, Финлян-
дии, Румынии, Польше, Литве, Латвии, Че-
хии и т. д. Наиболее широко пониженные 
ставки НДС от 0 до 6% применяются для 
сельского хозяйства, продовольственных 
товаров, фармацевтики, медицины, ма-
шиностроения, учебных и спортивных за-
ведений», – констатировал Азат Перуашев.

Он добавил, что это данные, которые 
предоставили посольства этих стран на за-
просы депутатов. Поэтому в Казахстане 
применение пониженной ставки НДС 
в 3-6% для отраслей, теряющих прежние 
преференции из-за отмены льгот, включая 
режим СНР, было бы крайне позитивным 
шагом. 

«В 2013 году на эту инициативу пра-
вительство ответило отказом, ссылаясь 
на увеличение работы налоговых орга-
нов. Однако теперь это объяснение будет 
неприемлемо, потому что загрузка нало-
говых органов не мешает им увеличить 
число плательщиков НДС. К тому же это 
налоговые органы должны обслуживать 
экономику, а не экономика – налогови-
ков. Поэтому предлагаем правительству 
до вступления в силу последних измене-
ний в налоговое законодательство, то есть 
до 2018-2019 годов, повторно изучить эту 
инициативу и принять решение о введе-
нии пониженных ставок НДС для приори-
тетных секторов экономики», – заключил 
Азат Перуашев.

Адина Байкинова

Смотрели ли вы когда-нибудь обуча-
ющие видео на YouTube? Я сейчас 
говорю не о тех руководствах, где 

девушек учат правильно краситься и су-
шить волосы, а о чем-то более серьезном. 
Например, об основах тестирования про-
граммного обеспечения или истории 
кино. А как насчет того, что такой курс 
для вас будет читать профессор крупного 
университета, да еще и совершенно бес-
платно? Онлайн-образование уже давно 
перешагнуло ту грань, когда за «корочкой» 
нужно ехать далеко за границу, а попасть 
на лекцию к знаменитому профессору так 
же сложно, как найти деньги на поступле-
ние в университет, где он преподает. 

университеты выкладывают лекции 
своих преподавателей в бесплатный до-
ступ, а онлайн-платформы формата МООС 
(массовый открытый онлайн-курс, – прим. 
ред.) предлагают свои, не менее успешные 
образовательные проекты, записанные со-
вместно с преподавателями и университе-
тами. 

О том, как меняется образование под 
влиянием новых технологий и есть ли спо-
собы монетизировать бесплатные обучаю-
щие курсы, в интервью деловому изданию 
«Капитал.kz» рассказал Сергей Холкин, со-
основатель платформы «универсариум».

неизвестный формат
В 2012 году у нас возникла идея проекта. 
В то время на Западе такое направление 
уже активно развивалось. Мы долго дис-
кутировали с неравнодушными к образо-
ванию и науке людьми, тогда и возникла 
идея создать подобный ресурс на родном, 
русском языке. Однако создание платфор-
мы не было просто модным трендом, в 
первую очередь мы понимали, что проект 
сможет решить множество социальных за-
дач. Например, обеспечение доступности 
образования в удаленных, малодоступных 
регионах, возможность обучения или по-
вышения квалификации граждан с низки-
ми доходами, а также людям с ограничен-
ными возможностями здоровья

Пожалуй, основная проблема заключа-
лась в том, что сам формат онлайн-курсов 
был малоизвестен. На переговорах с ву-
зами мы могли ссылаться только на зару-
бежные примеры, также было непонятно, 
насколько воспримет образовательный 
формат сама аудитория. Сами вузы не 
были знакомы с форматом. Максимум, 
что у них было, – записанные лекции на 
YouTube. Однако ценность онлайн-курса 
как раз в том, чтобы подавать информа-
цию совершенно новым образом, учиты-
вая рассеянное внимание пользователя 
и позволяя сконцентрироваться на полу-
чении знаний. Достаточно было сравнить 
два типа видео – разница была очевидна.

онлайн в массы
Начнем с того, что на нашей платформе 
зарегистрировано более 600 000 людей. 

Плюс наши курсы смотрят пассажиры 
внутренних дальнемагистральных рей-
сов компании «Аэрофлот», что в совокуп-
ности составляет порядка 1,5 млн чело-
век. Это весьма обширная аудитория в 
возрасте от 15 до 60+. Основной сегмент 
учащихся представляет молодежь (22-35), 
которая учится как в свое собственное 
удовольствие (учиться сейчас модно), так 
и для конкретных профессиональных це-
лей. Поэтому свою аудиторию мы скорее 
делим по интересам. То бишь предлагая 
новый курс, мы в первую очередь ориен-
тируемся на те курсы, на которые человек 
раньше был записан. 

Помимо курсов от 
высших учебных заведе-
ний, у нас есть курсы от 
крупных фирм (Mail.ru, 
Wargaming), бизнес-тре-
неров, а также программы 
обучения, рассчитанные 
на профориентацию стар-
шеклассников (например, 
курс по журналистике от 
МИА «Россия сегодня»). 
Самым перспективным 
для нас направлением яв-
ляется создание онлайн-
курсов по еГЭ. В ноябре мы 
совместно с «Россотрудни-
чеством» запускаем новый 
проект «Go еГЭ», призван-
ный помочь школьникам 
стран СНГ подготовиться 
к госэкзаменам и посту-
пить в российские вузы. 
Как видите, сфера при-
менения формата весьма 
широкая. 

Сейчас на нашей плат-
форме представлено бо-
лее 100 курсов на самые 
различные тематики: от 
робототехники до мар-
кетинга. На каждый курс 
записывается в среднем 
5000-7000 человек. если 
же тема касается самораз-
вития, бизнеса или марке-
тинга, то количество запи-
савшихся людей достигает 
20 тыс., а то и больше. 

Учебный процесс
Производство курса обычно занимает от 
3 до 6 месяцев (в зависимости от длины 
курса). С пользовательской точки зрения 
это просто записанные видео, но на самом 
деле это куда более сложный процесс, чем 
может показаться на первый взгляд. Все 
начинается с методической работы, раз-
работки структуры курса, согласования 
юридических моментов, далее происхо-
дит непосредственный процесс съемок, и 
затем самая кропотливая часть – монтаж. 
Параллельно производству идет марке-
тинговый процесс, чтобы, когда курс был 
полностью готов, можно было сразу при-
ступать к обучению нескольких тысяч че-

ловек. В создании курса участвуют около 
15 человек. Это режиссер, методист, опе-
ратор, монтажер, программисты, юрист, 
маркетинговый отдел.

Структуру курса почти полностью 
определяет преподаватель, ведь именно 
он является носителем знаний, который 
понимает основополагающие элементы. 
Наша задача – помочь автору структури-
ровать информацию, сориентировать в 
объеме учебного материала и подать ее 
под правильным углом. 

Для оптимизации ресурсов мы запи-
сываем весь курс сразу. Как правило, на 

это уходит 1-3 дня. Как таковых фокусных 
исследований мы не проводим. Своего 
рода «тестовыми студентами» являются 
наши методисты, которые отсматривают 
каждую минуту видео и отвечают за весь 
представленный контент. Те, кто знаком с 
процессом производства видеоматериала, 
могут представить, с какими проблемами 
мы сталкиваемся, но это абсолютно есте-
ственный рабочий процесс. 

«перевернутый» класс 
На мой взгляд, MOOC и по сей день остает-
ся востребованной технологией, интерес 
к которой не иссякает. Лично сам смотрю 
курсы и каждый раз удивляюсь простоте 

образовательного процесса, хотя знаю, на-
сколько сложно сделать что-то подобное. 
Что касается будущего формата, то MOOC 
должны стать более интерактивными и 
насыщенными в плане контента. В буду-
щем мы будем предлагать пользователям 
не только видео и тесты, но и дополни-
тельные подкасты, мини-игры и анали-
тические лонгриды, чтобы у студента 
активизировались сразу несколько типов 
восприятия и запоминания. 

Как правило, эффективность онлайн-
курсов измеряется количеством полу-
чивших сертификат. Мировая статистика 
демонстрирует, что это примерно 5% от 
количества записавшихся. То есть если 
на курс записалось 20 000, то окончит его 
1000 людей. Много это или мало? если 
сравнивать ситуацию с очным обучением 
(150-200 человек на курс), то онлайн вы-
игрывает в объеме. Однако здесь важно 
понимать, что, записываясь на онлайн-
курсы, далеко не все люди ставят перед 
собой цель получить сертификат – кто-то 
хочет просто познакомиться с темой, кто-
то записывается от скуки, поразвлечь себя, 
а кому-то действительно важно освоить 
материал от и до, потому что у них есть 
конкретная задача, например, повысить 
квалификацию. Поэтому если учитывать 
подобные факторы, в итоге получается, что 
большинство людей удовлетворяет свои 
первоначальные цели, а значит эффектив-
ность онлайн-курсов довольно высокая. 

Онлайн-курсы идеально подходят для 
модели «перевернутый класс», когда ос-
новную часть теоретического материала 
студенты изучают дома, а в учебное за-
ведение приходят, чтобы задать вопросы 
или разобраться в сложных моментах. Так 
вот при желании преподавателя онлайн-
курсы действительно можно умело встро-
ить в учебную программу, добавляя в нее 
интерактив. 

Основной источник монетизации – это 
сами заказчики курсов. Для пользовате-
лей мы как были, так и остаемся бесплат-
ными. если составить конкурентную кар-
ту рынка, то станет понятно, что при всей 
общности деятельности, каждый игрок 
действительно занимает определенную 
нишу. Это естественный для бизнеса про-
цесс. Но какую бы нишу ни занимал про-
ект, в наше время все решает подход, то, 
как ты относишься к своим слушателям, 
насколько ты готов меняться под возника-
ющие потребности и постоянно меняющи-
еся тренды. 

Мы заинтересованы в развитии между-
народного сотрудничества с вузами стран 
СНГ. На наш взгляд, это очень перспек-
тивное направление, которое обещает 
преимущества обеим сторонам. К тому 
же вузы Казахстана показывают хорошую 
динамику в международных рейтингах. 
Также мы хотим продолжить снимать кур-
сы с потенциальными работодателями, 
компаниями, которым есть что рассказать 
про реальную практику и поделиться уни-
кальными знаниями.

Азат перуашев внес свои 
предложения по нДС
Депутат представил на рассмотрение правительства несколько мер

Как образование меняется под 
влиянием новых технологий

тлек Ерсаин

Когда в 2013 году Массачусетский 
технологический университет 
(МТу) впервые выложил большин-

ство своих обучающих курсов (MIT Open 
CourseWare) на отдельном ресурсе, при 
этом не попросив за знания ровным сче-
том ничего, у многих пооткрывались рты. 
А разве так можно? До МТу этого не делал 
ни один университет. Следом за ним в 
сети стали появляться массовые откры-
тые онлайн-курсы (МООС), которые, со-
вместно с крупнейшими университетами, 
бесплатно выкладывали у себя лекции. 
Знания. Бесплатно. Просто неслыханный 
аттракцион щедрости. Не то, чтобы рань-
ше таких платформ вовсе не было. Та же 
Coursera стартовала годом ранее, но МТу 
показал всем, как надо. 

В 2014 году Санкт-Петербургский По-
литехнический университет разрешил 
своим аспирантам сдавать зачеты на 
Coursera. В случае успешной сдачи экзаме-
нов и при наличии сертификата от плат-
формы аспиранту засчитывали соответ-
ствующие дисциплины. 

«Капитал.kz» сделал небольшой обзор 
самых крупных образовательных плат-
форм, где можно получить бесценный ба-
гаж знаний бесплатно. 

Coursera
Платформу Coursera, точнее ее двух созда-
телей, профессоров из Стенфорда Дафну 
Коллер и Эндрю Энг, можно считать одни-
ми из пионеров бесплатного онлайн-об-
разования категории МООС. Официально 
платформа начала свою работу в 2012 году, 
заручившись поддержкой нескольких уни-
верситетов, которые согласились на такое 
сотрудничество. Главных отличий у плат-
формы два. Первое – Coursera работает не 
с преподавателями, а с университетами. 
Второе – в отличие, например, от подкастов, 
у платформы своя система контроля успе-
ваемости студентов. если другие сайты по 
онлайн-образованию предоставляют бес-
крайнее море информации, в котором, чест-
но говоря, легко захлебнуться, то у Coursera 
нужно сдать экзамены, чтобы получить 
очередную порцию знаний. Сегодня с плат-
формой работают около сотни универси-
тетов, среди которых университет Дюка, 
Стэнфорд и университет Джона Хопкинса.

Стоит отметить, что платформа работа-
ет далеко не на голом энтузиазме. Coursera 
зарабатывает на сертификатах, которые 
можно получить по окончании курса, а 
также на дополнительных материалах – 
тоже за отдельную плату. В сентябре про-
шлого года основатели привлекли $49,5 
млн, которые, по их словам, пойдут на усо-
вершенствование сайта и расширят гори-
зонт присутствия платформы в мире. 

«Coursera тратит деньги не на создание, 
а на эффективную организацию платфор-
мы. Дистанционное обучение требует дис-
циплины, контроль стал конкурентным 
преимуществом Coursera именно из-за 
несерьезного отношения большинства 
пользователей к онлайн-образованию», 
– говорит Михаил Хомич, преподаватель 
экономики инноваций МГу имени Ломо-
носова, в материале «Коммерсант».

edX
В результате симбиоза двух американских 
университетов – Массачусетского техно-
логического института и Гарвардского 
университета – появилась платформа  edX.  
Для старта оба университета скинулись 
по $30 млн каждый, а также открыли до-
ступ к своим лекциям и курсам. Это, соб-
ственно, и минус и плюс платформы одно-
временно. Минус – курсов здесь гораздо 
меньше, чем на той же Coursera, хотя обе 
платформы начинали примерно в одно и 
то же время. Плюсы – тесное сотрудниче-
ство с университетами. если пройти часть 
курсов на платформе, можно получить 
реальные кредиты, например, в Гарварде. 
Как и у прочих аналогичных платформ, на 
edX можно получить сертификат. Оплачи-
вать его придется отдельно. 

Udacity
Молодой, по сравнению с остальными 
платформами, проект от трех разработ-
чиков из Стэнфорда – Себастьяна Труна, 
Дэвида Ставенса и Майкла Сокольски – 
изначально ставил себе цель демократи-
зации и общедоступности качественного 
образования. Проект возник в результате 
расширения программы по информатике 
Стэндфордского университета, так что на 
платформе полно технических курсов о 
языке программирования, криптографии, 
физике и робототехнике. Каждое занятие 
состоит из нескольких обучающих видео с 
описанием. Все это – бесплатно. Привлека-
тельной стороной платформы является и 
то, что все лекции можно скачать себе на 
компьютер, так что вы не привязаны к со-
единению с интернетом. 

образование в Казахстане
популярность и открытость МооС дает 
надежду на то, что местные университеты 
последуют примеру своих иностранных 
коллег и, совместно с образовательной 
платформой, дадут студентам доступ к сво-
им лекциям и курсам. пока что основной 
упор в образовательной сфере рК делается 
на дистанционное обучение, которое дает 
возможность получить ученую степень 
онлайн. в послании президента народу 
говорится, что «мы должны продолжить 
модернизацию образования. К 2015 году 
50% организаций образования будут 
использовать электронное обучение, а 
к 2020 году их численность возрастет до 
90%. Качественное образование должно 
стать основой индустриализации и инно-
вационного развития Казахстана». таким 
образом, электронное обучение в будущем 
будет определять основные направления 
в развитии образовательной системы, 
одним из которых как раз и является дис-
танционное образование.

Где получить крутое 
бесплатное образование?

Алина Смирнова

Страна-хозяйка эКСпо 
должна не только 
организовать выставку,  

но и удивить своими 
разработками

Но некоторые казахстанские изобретения 
вызывают не удивление, а лишь недоуме-
ние. Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
исследовал реестр патентов Казахстана и 
нашел очень странные идеи. Отечествен-
ные творцы заново изобретают велосипе-
ды (мы нашли как минимум 2 варианта), 
сиденья для унитаза, дизайн резиновых 
сапог, собачьи макароны и кошачьи на-
полнители. 

Салфетница

Превосходство этой салфетницы над непа-
тентованными собратьями -  в «повышен-
ном удобстве захвата салфеток…особенно 
из нижней части упаковки», а также в воз-
можности многократной загрузки и извле-
чения. Патент оформлен на юридическое 
лицо.

пицца длиной в метр

Авторы пиццы считают, что традицион-
ная круглая форма пиццы уже не удов-
летворяет вкусы потребителей, которые 
постоянно находятся в поисках новых 
впечатлений. А форма овала как минимум 
«возбуждает аппетит». Согласно описа-
нию патента, начинка пиццы может быть 
любой, самое главное – особая форма и ме-
тровая длина.

липкое сиденье для унитаза

Это сиденье похоже на обычные накладки 
на унитаз, которые есть в туалетах боль-
шинства торговых центров. Но изобре-
татель создал отрывную стопку наподо-
бие пачки стикеров, только иной формы. 

Нижняя поверхность стопки тоже липкая 
– чтобы накладка не сползла со стульчака 
вместе с ее пользователем. В реестре так-
же есть другой вариант сиденья для уни-
таза: из пластика и со встроенными веса-
ми. Польза такого сиденья в том, что оно 
помогает взвешиваться слишком полным 
или ослабленным людям, которым не под 
силу использовать напольные весы.

зубочистка

Из описания следует, что такая форма зу-
бочистки эффективнее удаляет остатки 
еды и меньше травмирует десны. Кончик 
поворачивается на 90 градусов влево и 
вправо и имеет мятный или фруктовый 
вкус. Кроме этой модели в реестре патен-
тов есть еще 5 аналогичных: зубочист-
ки с щетиной, в форме треугольника, со 
встроенной зубной нитью, в виде пластин 
и со специальными креплениями для 
пальцев.

наклейка на пачку сигарет

Автор предлагает скрыть «страшилки» от 
Минздрава и сделать пачку герметичнее. 
Наклейка якобы поможет сохранить иде-
альную влажность и герметичность сига-
ретной пачки. 

носки с застежкой с пуговицей  
с липучками

Проблема утери второго носка из пары 
официально решена: пришейте пуговицу, 
проделайте дырку во втором и не забы-
вайте их соединять после носки. Также 

вместо пуговицы можно пришить липуч-
ку.  По мнению владельца патента, «распа-
ровывание» обычных носков приводит к 
трате времени и «экономическим потерям 
в быту».

теннисная ракетка

Главное отличие ракетки – повышенное 
натяжение струн под углом 45 градусов.  
Якобы такая ракетка лучше отражает мяч 
и дольше служит владельцу.

знак безопасности

Треугольный складной знак выглядит в 
точности как знаки «Осторожно, мокрый 
пол» в аэропортах. Но это изобретение 
предназначено в основном для горной под-
земной выработки.

одноразовая маска  
для примерки одежды

Одна из главных проблем любого женско-
го магазина одежды – пачканье одежды 
косметикой. После нескольких примерок 
на вещах остаются полосы тонального 
крема, туши и помады. Вещи теряют то-
варный вид, а магазин – деньги на хим-
чистку. Пожалуй, эту идею внедрил бы 
каждый торговый центр. Но вряд ли поку-
патели согласятся надевать подобие паке-
та на голову.

пакет для хлеба

Техническое описание пакета занимает 
целых 5 страниц. Вкратце: обычный пакет 
для покупок, но с запатентованной иде-
ей рекламы на передней стороне. Авторы 

особо подчеркивают экологичность: пакет 
сделан из крафтовой или пергаментной 
бумаги.

Министерство юстиции также одобрило 
патенты на разные формы мусорных урн. 
В этих урнах, как в топ-10 нет новаторства. 
Авторы вносят незначительные измене-
ния, иногда странные и бесполезные, и 
регистрируют новый вид товара на себя. 
Даже если это светящаяся краска для над-
гробных памятников или номерной знак 
для дома. 

Оформить патент несложно. Подача 
заявки стоит всего 6096 тенге для физи-
ческих лиц, 16256 тенге для МСБ и 20320 
для юридических лиц. Полезная модель 
(это не полноценное изобретение, а идея 
с новизной и промышленной применимо-
стью) еще дешевле: от 4934 тенге (физли-
ца) до 16450 тенге для компаний. Заявку 
зарегистрируют, проведут экспертизу и 
решат, стоит ли выдавать патент. Затем 
патент внесут в реестр, публикуют и от-
правят патентообладателю. если патент 
на двухэтажную юрту рассматривался 
около года, то заявки на «зеленые» техно-
логии рассмотрят в ускоренном режиме.

Но в оформлении патента есть важный 
момент: он выдается не на всю конструк-
цию/состав, а на отличную от аналогов 
деталь. 

Справедливо заметить, что в базе па-
тентов достаточно серьезных изобрете-
ний: сплавов, штаммов бактерий, тех-
нологий и механизмов. Их количество 
растет: ведь почти через полгода ЭКСПО 
даст уникальный шанс показать, а воз-
можно и продать эти идеи. К выставке го-
товятся лучшие инженеры и даже талант-
ливые школьники, а значит, Казахстан 
продемонстрирует нечто большее, чем 
странные изобретения из топа. 

источник: 
Открытые данные сайта Национального 
института интеллектуальной собствен-
ности (НИИС) Министерства юстиции Ре-
спублики Казахстан kazpatent.kz

зубочистка, салфетница  
и стульчак. что еще странного 
изобретают казахстанцы?
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выявлен незначительный рост 
общественной поддержки 
евразийской интеграции за год 

 до 63%

В Кыргызстане  с 86% до 81%  
В Казахстане      с 80% до 74%  
В России                с 78% до 69%  
В Армении           с 56% до 46%  

Почти во всех указанных случаях снижение уровня поддержки евразийской интеграции произошло за счет роста доли относящихся к интеграции 
безразлично, а в Армении – в том числе и за счет роста отрицательных оценок!
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поддержки участия в ЕАЭС выявлено в
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Результаты исследования 
интеграционных предпо-

чтений населения в 
странах региона СНГ в 2016 
году указывают на то, что 

евразийская экономическая 
интеграция по-прежнему 
востребована со стороны 

населения государств – 
членов Евразийского 
экономического союза 
(ЕАЭС) и ряда соседних 

стран

НА ОСНОВЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ПРОЕКТА «ИНТЕГРАЦИОННЫЙ БАРОМЕТР ЕАБР»  

В  2016  году  
в общенациональных 

опросах приняли участие 

8,5
тыс. человек

Ис
то

чн
ик

: Е
АБ

Р

В целом
уровень 
поддержки                 
евразийской 
интеграции 
превышает 

60%
 

         В Беларуси 
выявлен незначительный рост 
общественной поддержки 
евразийской интеграции за год 

 до 63%

В Кыргызстане  с 86% до 81%  
В Казахстане      с 80% до 74%  
В России                с 78% до 69%  
В Армении           с 56% до 46%  

Почти во всех указанных случаях снижение уровня поддержки евразийской интеграции произошло за счет роста доли относящихся к интеграции 
безразлично, а в Армении – в том числе и за счет роста отрицательных оценок!

! Снижение общественной
поддержки участия в ЕАЭС выявлено в

В с
ра

вн
ен

ии
 с 

пр
ош

лы
м 

го
до

м

Результаты исследования 
интеграционных предпо-

чтений населения в 
странах региона СНГ в 2016 
году указывают на то, что 

евразийская экономическая 
интеграция по-прежнему 
востребована со стороны 

населения государств – 
членов Евразийского 
экономического союза 
(ЕАЭС) и ряда соседних 

стран

НА ОСНОВЕ РЕЗУЛЬТАТОВ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ПРОЕКТА «ИНТЕГРАЦИОННЫЙ БАРОМЕТР ЕАБР»  

// life style // оБщество

роман райфельд

Британская Charity Aid 
Foundation, ежегодно выпу-
скающая влиятельный «Ми-

ровой рейтинг благотворитель-
ности» (CAF World Giving Index), в 
своем последнем на сегодняшний 
день отчете не поставила Казах-
стан на высокое место. Наша стра-
на в нем 56-я. Простые сограждане 
весьма активно тратят на благие 
дела те немногие ресурсы, что у 
них есть. А бизнес? Самое время 
задать вопрос, почему новые капи-
талисты Казахстана так мало, а по-
рой неразумно, тратят на поддерж-
ку неимущих и неспособных? Да и 
тратят ли вообще?

Ситуация с «готовностью отда-
вать» у нас меняется к лучшему, это 
факт. еще несколько лет назад Ка-
захстан был в упомянутом рейтин-
ге 121-м (из 153 стран). Но большая 
часть ответственности за успех 
лежит, разумеется, не на бизнесме-
нах, а на активизировавшихся не-
правительственных организациях 
и их спонсорах, часто зарубежных 
(«Сорос», «евразия», «Бота», ЮСА-
ИД и др.). По крайней мере у меня, 
как у человека, который последние 
шесть лет работал и работает в не-
коммерческом секторе, сложилась 
именно такая точка зрения. Но 
индекс учитывает не только то, как 
творят благо организации, при-
званные это делать, но и то, как 
в эстафете добрых дел участвуют 
граждане сраны, в том числе и фи-
нансово более чем обеспеченные. К 
примеру, по готовности помочь не-
знакомцу мы на 68-м месте в мире, 
а по желанию поделиться деньгами 
и уделить время волонтерству – на 
51-м. А что думают эксперты? 

Генеральный директор Цен-
тральноазиатского фонда разви-
тия демократии, кандидат полити-
ческих наук Толганай умбеталиева 
считает, что хотя практики оказа-
ния помощи существовали у нас 
и раньше, благотворительность в 
стране понятие все еще новое: «С 
приходом рыночной экономики все 
отношения внутри общества стали 
принимать денежный характер. 
Свою цену и стоимость стала при-
обретать и любая помощь, благо-
творительность также приобрела 
иное значение в обществе». 

Почему же просто среднеста-
тистические богатые люди, да и 
миллионеры из списка, не тратятся 
на добрые дела во благо и конкрет-
ных людей и общества в целом? Я, 
к примеру, не богат, но трачусь и 
делаю это с радостью.

«Большинство наших бизнесме-
нов люди молодые и заняты нако-
плением первых капиталов, поэто-
му, думаю, пока и не готовы ими 
делиться. А если уж делятся, то 
пытаются извлечь из этого репута-
ционные выгоды. Более того, среди 
нашей бизнес-элиты наблюдается 
преобладание мотивов демонстра-
ции богатства и власти для полу-
чения признания в обществе. А как 

утверждают специалисты, люди, 
мотивированные именно этими 
вещами, благотворительностью не 
занимаются. Она в большей степе-
ни интересна предпринимателям, 
что целью развития своего бизнеса 
видят в изменении действительно-
сти и развитии собственных спо-
собностей через бизнес», – говорит 
генеральный директор Централь-
ноазиатского фонда развития де-
мократии . 

Очень многие из небедных лю-
дей нашей страны пеняют на от-
сутствие налоговых послаблений 
для них при оказании благотвори-
тельной помощи, кивая на Запад…

«Следует заметить, что налого-
вые льготы для компаний, зани-
мающихся благотворительностью, 
весьма спорный момент. Я поддер-
живаю ту точку зрения, что благо-
творительность со льготами – уже 
не благотворительность. Чтобы 
благотворительность стала ценно-
стью для бизнеса, необходимо при-
нятие помощи как ценности. А та-
кого у нас пока нет, особенно среди 
бизнес-элиты», – говорит Толганай 
умбеталиева.

Другой интересный момент – 
роль государства в развитии бла-
готворительности в стране. «Госу-
дарство пытается реформировать 
социальную систему, предлагая 
идеи социального государства, где 
благотворительность выступает 
одним из ключевых принципов. 
С одной стороны, оно не признает 
факт социального расслоения и на-
личия бедности в стране, с другой 

– стремится передать функции ока-
зания помощи бедным обществу, 
предпринимателям и сконцентри-
роваться лишь на собственном пи-
аре. Крупный бизнес «впитывает» 
эту стратегию и осуществляет в ре-
зультате этого т.н. «эгоистическую 
благотворительность». Поэтому 
общество и думает, что благотво-
рительность скорее нужна самим 
бизнесменам, нежели тем, кто 
нуждается в помощи». 

Не соглашается с Толганай в 
части ненадобности поощрения 
добрых дел бизнеса со стороны го-
сударства руководитель Центра 
социально-политических иссле-
дований Международного науч-
ного комплекса «Астана» Максим 
Казначеев. Он считает, что отсут-
ствие экономических стимулов для 
тех, кто проводит и поддерживает 
благотворительные программы, 
– одна из причин невысокого вни-
мания делового мира Казахстана к 

миру необеспеченному и лишенно-
му многого. Максим за отмену или 
снижение налогообложения для 
такой деятельности. «есть и опре-
деленная путаница с терминологи-
ей. Зачастую смешиваются в еди-
ное такие формы поддержки как 
спонсорство, меценатство и корпо-
ративная социальная ответствен-

ность. Вы искренне верите, что за-
нимаетесь благотворительностью, 
а на самом деле решаете вопросы 
повышения капитализации своего 
имиджа. еще одна проблема – ма-
лое количество организаций, зани-
мающихся благотворительностью 
в Казахстане на постоянной осно-
ве. А нет постоянных организаций 
– нет и эффективных долгосрочных 

благотворительных программ. 
Наша благотворительность похожа 
скорее на действия пожарной ко-
манды или скорой помощи. 

Особенности нашей деловой 
благотворительности еще и в том, 
что часто ее осуществляют под на-
жимом. Да, «добровольно-прину-
дительное» участие бизнеса в фи-
нансировании благотворительных 
проектов – еще один фактор, не 
способствующий развитию благо-
творительности в стране. Порою 
деловые люди вынуждены зани-
маться ею под давлением государ-
ственных или иных структур. Не 
стоит забывать и о высоком уровне 
коррупции в Казахстане, что каса-
ется и реализации благотворитель-
ных программ. Как следствие – их 
непрозрачность: зачастую невоз-
можно отследить объем средств и 
помощи, которые по факту доходят 
до конечных получателей», – гово-
рит Максим Казначеев. 

За годы работы в некоммерче-
ском секторе у меня сложилось 
мнение, что в казахстанских благо-
творительных проектах работают 
в основном женщины. Что с муж-
чинами?

«Здесь скорее происходит ген-
дерное разделение труда в этом 
вопросе: мужчины зарабатывают 
те деньги, которые женщины по-
том расходуют на благотворитель-
ность. В целом данный сектор ме-
нее привлекателен для мужчин, 
поскольку не предоставляет до-
статочных возможностей для ка-
рьерного роста и самореализации, 

предполагает определенную долю 
альтруизма. В результате эта про-
фессиональная ниша занята жен-
щинами, но распределяют они те 
ресурсы, которые им предоставля-
ют мужчины, реализовавшие себя 
в бизнесе», – отмечает руководи-
тель Центра социально-политиче-
ских исследований Международ-
ного научного комплекса «Астана».

Айман Жусупова, эксперт Ин-
ститута мировой политики, счи-
тает, что страна находится на 
этапе становления филантропи-
ческой деятельности: «Капита-
лизму в Казахстане только 25 лет. 
Что любопытно, благотворитель-
ность в Казахстане не получает 
распространения и на уровне ря-
довых граждан страны. По дан-
ным ЦИОМ, опрос проводился 
в прошлом году – лишь 3,3% ка-
захстанцев активно участвуют в 
деятельности гуманитарных или 
благотворительных организаций. 
Тогда как 92,3% в работе подобного 
рода организаций вообще не уча-
ствуют. Полагаю, ситуация со вре-
менем будет меняться, и она уже 
меняется, к примеру, в Алматы. 
Общество убеждено, что подобной 
деятельностью должны занимать-
ся в первую очередь богатые. Но 
на деле ею занимаются и менее 
обеспеченные слои казахстанского 
общества».

По мнению Айман Жусуповой, 
связи между доходом и готовно-
стью помочь ближнему нет. «Не-
даром социологи, в числе которых 
и лидер Чикагской школы социоло-
гии Роберт Парк, вели речь о том, 
что люди, не имеющие сверхдохо-
дов, тем или иным способом творят 
благие дела. И я согласна с тем, что 
осуществление человеком благо-
творительной деятельности не за-
висит от уровня доходов. Да, наше 
общество враждебно относится к 
богатым, но та часть богатых, что 
является деловыми людьми, благо-
даря социальной ответственности, 
воздают обществу, которое помог-
ло им обогатиться. Делают они это 
и для снижения градуса социаль-
ного напряжения, и для содействия 
развитию общества. К тому же, они 
прекрасно понимают, что социаль-
но ответственный бизнес чаще ас-
социируют с понятием «хороший 
бизнес», а филантропическая дея-
тельность способствует устойчиво-
сти прибыли в будущем».

Можно долго и много спорить, 
разбирая на микрочастицы те 
мнения экспертов, что здесь про-
звучали, но… Одна из действи-
тельно значимых в современной 
казахстанской музыке персоналий 
– лидер группы «уркер» Айдос Са-
гат – как-то в разговоре сказал мне: 
«Благотворительность – это то, что 
необходимо прежде всего тому, 
кто дает. Неважно, какого рода эта 
поддержка: материальная, эмоцио-
нальная или потраченные время и 
усилия, это делает дающего немно-
го чище». И с этими словами точно 
нельзя не согласиться.

время отдавать
то, что нужно тебе самому

Алина Смирнова

Деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» уже считал, что 
можно приобрести вместо 

iPhone 7+ Jet Black. Теперь редак-
ция решила выяснить, как зарабо-
тать и что можно купить вместо 
4-комнатной квартиры в жилом 
комплексе Highvill Astana. По ин-
формации портала krisha.kz, такая 
квартира обойдется в 122 милли-
она 400 тысяч тенге. По текущему 
курсу валют (336 тг за $1) эта сто-
имость равна примерно $364 000.

Редакция предупреждает, что 
заработок от сдачи крови явля-
ется условным. «Капитал.kz» не 
рекомендует зарабатывать день-
ги таким способом ради покупки 
квартиры. В Казахстане постепен-
но развивается безвозмездное до-
норство. Главная награда – чья-та 
спасенная жизнь или здоровье. 

Квартира в Highvill Astana поч-
ти равна стоимости «бриллианто-
вой» перчатки Майкла Джексона. В 
2009 году этот расшитый стразами 
аксессуар продали на аукционе за 
$350 000, пишет vesti.ru. Именно 
эта перчатка была на левой руке 
короля поп-музыки во время ис-
полнения знаменитой «лунной по-
ходки» в 1983 году.

Экзоскелет Phoenix от компании 
suitX крепится к ногам и помогает 
передвигаться людям с ограничен-
ными возможностями. устройство 
стоит $40 000, весит всего 12 кг и 
подходит как детям, так и взрос-
лым людям высокого роста. Покуп-
ка экзоскелетов вместо квартиры 
освободит 9 человек от инвалидно-
го кресла. 

Самое большое пожертвование 
в истории благотворительного 
фонда Аружан Саин «Доброволь-
ное Общество «Милосердие» — 
$300 000. Стоимость квартиры в 
Highvill превышает эту сумму и 
составляет четверть количества 
пожертвований за 2015 год, когда 
весь бюджет был равен почти 470 
миллионам тенге. Эти деньги опла-
тили стоимость 451 процедуры и 
операции для больных детей.

источники:
spct.kz, gizmodo.com, porsche.com, 
detdom.kz, privateislandsonline.com

Как 
накопить и 
что купить 
вместо 
квартиры 
в highvill 
Astana?

Антон жданов

Материально обеспеченные 
категории населения в 
большей степени проявля-

ют позитивное отношение к еАЭС, 
нежели экономически слабые, от-
мечается в исследовательском про-
екте «Интеграционный барометр 
еАБР». Так, в Казахстане и Белару-
си поддержка со стороны высокодо-
ходных групп составила 76% и 74%, 
со стороны низкодоходных – 65% и 
57%, соответственно. При этом ре-
спонденты с низким уровнем до-
хода сравнительно чаще заявляют 
о своем безразличном или отрица-
тельном отношении к еАЭС. Этот 
вывод не распространяется на Рос-
сию, где дифференциация мнений 
в отношении Союза в группах с раз-
ным экономическим положением 
практически отсутствует (не менее 
64% поддержки в обеих доходных 
группах). 

Согласно данным еАБР, в 2016 
году в общенациональных опро-
сах приняли участие более 8,5 
тыс. человек в семи странах реги-
она СНГ: Армении, Беларуси, Ка-
захстане, Кыргызстане, Молдове, 
России, Таджикистане. Респон-
денты ответили в среднем на 20 
вопросов, касающихся евразий-
ской интеграции и отношения к 
ряду направлений экономическо-
го, политического и социокуль-
турного взаимодействия стран 
региона. Почти по всем пунктам 
большинство (более половины) 
граждан высказались положи-
тельно (за исключением вопроса о 
введении единой валюты в Арме-
нии и Беларуси, где мнения раз-
делились). 

Результаты исследования ин-
теграционных предпочтений на-
селения в странах региона СНГ 
в 2016 году указывают на то, что 
евразийская экономическая ин-
теграция по-прежнему востре-
бована со стороны населения го-
сударств – членов евразийского 
экономического союза (еАЭС) 
и ряда соседних стран. В целом 
уровень поддержки евразийской 

интеграции превышает 60%. В Бе-
ларуси выявлен незначительный 
рост общественной поддержки 
евразийской интеграции за год – с 
60% до 63%. 

В остальных странах – членах 
Союза за минувший год произо-

шло снижение общественной под-
держки участия в еАЭС: в Кыргыз-
стане – с 86% до 81%, в Казахстане 
– с 80% до 74%, в России – с 78% до 
69%, в Армении – с 56% до 46%. 
Почти во всех указанных случаях 
снижение уровня поддержки ев-

разийской интеграции произошло 
за счет роста доли относящихся к 
интеграции безразлично, а в Ар-
мении – в том числе и за счет роста 
отрицательных оценок (на 5 п.п.). 
В Таджикистане – наиболее реали-
стичном кандидате на вступление 

в еАЭС – общественная поддерж-
ка потенциального вступления в 
Союз в 2016 году составила 68% 
(в 2015 – 72%). Такой уровень под-
держки создает комфортные усло-
вия для потенциального полити-
ческого решения. Данный 

проект реализуется Центром ин-
теграционных исследований ев-
разийского банка развития (ЦИИ 
еАБР) с 2012 года в партнерстве с 
Международным исследователь-

ским агентством «евра-
зийский монитор».

Как в странах ЕАэС  
относятся к интеграции?

Адина Байкинова

Бескрайние очереди 
на регистрацию, 
проверка документов, 

сдача багажа и, как итог, 
место в самолете где-то 
между молодой мамой 
с ребенком и тучным 
мужчиной, который, 
развалившись на кресле, 
тут же засыпает. ни 
подвинуться, ни выйти. 
Может, стоило выбрать 
место через приложение? 
А еще лучше пройти 
через него все стадии 
регистрации и летящей 
походкой проследовать 
прямиком к нужному  
гейту

Платные и бесплатные приложе-
ния для полета предлагают такие 
функции, как просмотр схемы по-
садки, выбор места, регистрация 
на рейс и даже функция карманно-
го пилота, который полетит вместе 
с вами, попутно объясняя, что за 
шумы доносятся из хвоста само-
лета. А как насчет приложения, 
которое смогло бы предсказать воз-
можность падения самолета? Зву-
чит, конечно, жутковато, но есть и 
такое.

«Капитал.kz» собрал пять при-
ложений, которые помогут пре-
одолеть все стадии авиатуризма 
от бесконечных очередей на рейс 
до прогнозирования вероятности 
крушения самолета. До чего техни-
ка дошла. 

Are we going down? ($2,99)

Приложение Are we going down?, 
которое в вольном переводе звучит 
как «Мы снижаемся?», способно 
прогнозировать возможность ави-
акатастрофы самолета, в котором 
вы находитесь. Все это звучит не-
много устрашающе, но, по словам 
самого разработчика Ника Джон-
са, вероятность падения самоле-
та практически равна нулю даже, 

если вы будете непрерывно летать 
в течение будущих 11 тыс. лет. 

«Более 10 млн маршрутов были 
оценены с использованием дан-
ных из таких источников, как 
Женевское бюро учета авиаката-
строф, Национальный совет по 
безопасности транспорта США и 
Монреальская международная ор-
ганизация гражданской авиации», 
– говорит разработчик в материа-
ле для CNN.

Стоит учесть, что приложение 
носит исключительно развлека-
тельный характер. В этом призна-
ется сам разработчик. На странич-
ке приложения в AppStore мелким 
шрифтом написано, что Are we 
going down? основано на опубли-
кованной информации о полетах 
и краш-статистики, которые дают 
представление о безопасности по-
летов, но приложение предназна-
чено «только для развлекательных 
целей». 

«Представленные коэффициен-
ты полета – это оценка историче-
ского риска, а не предсказание бу-
дущих результатов», – сообщается 
на страничке. 

плюсы: успокоение для аэро-
фобов

Минусы: прогноз полета осно-
ван на историческом риске

Flightradar 24 Pro ($3,99)

Хотя изначально приложение за-
думывалось как подспорье для 
аэрофобов, вскоре стало вполне 
полезной вещью для тех, кто путе-
шествует с пересадками. Напри-
мер, если вы летите из Парижа до 
Мюнхена с пересадкой где-нибудь 
в Швейцарии, а самолет задержи-
вается, приложение покажет, когда 
вы все-таки доберетесь до места и 
сколько времени уйдет на стыков-
ку. Кроме того, приложение по-
зволяет отслеживать статистику 
задержки полетов в том или ином 
аэропорту и погодные условия. 
Flightradar 24 Pro дает четкие и де-
тальные данные даже о самолете, 
который сейчас пролетает у вас 
над головой. если навести экран 
смартфона на пролетающий рядом 
самолет, приложение покажет вы-
соту полета, номер рейса и пункт 
назначения. Функция поможет 
скоротать время ожидания рейса 

или стыковки, пока вы находитесь 
в аэропорту.

плюсы: трафик самолетов 
гражданской авиации по всему 
миру 

Минусы: следит за пользовате-
лями внутри приложения

Sky Guru ($11,9)

Приложение от российских раз-
работчиков в режиме реального 
времени объясняет что происходит 
с самолетом во время полета. Бла-
годаря датчикам на телефоне, при-
ложение объясняет, почему самолет 

кренится в ту или иную сторону и 
что за посторонние звуки вы слы-
шите из хвоста самолета. Например, 
во время набора высоты на экране 
вашего смартфона можно увидеть 
такой текст: «Сейчас вы можете 
чувствовать «проваливание» вниз, 
но это всего лишь ошибка вашей ве-
стибулярной системы. Так как вы-
сота самолета растет, но с меньшей 
скоростью, чем секунду назад, наш 
организм чувствует «проседание» 
несмотря на набор высоты».

«Представьте, как было бы здо-
рово, если бы рядом с вами, на со-
седнем кресле, сидел пилот, кото-
рый объяснял бы вам каждый звук, 
крен, ощущение, предупреждал 
бы о зонах турбулентности и пре-
вращал бы ваш полет в осознанный 
и понятный процесс. Sky Guru – это 
ваш личный гид в мире авиации», 
– обещают разработчики. 

К слову сказать, приложение 
стоит почти $12, что достаточ-
но дорого для аналогичных про-
грамм. 

плюсы: подробное описание 
происходящего в режиме реально-
го времени

Минусы: дорогое по сравнению 
с другими аналогичными прило-
жениями

SeatGuru (бесплатно)

если во время перелета вам все вре-
мя «везет» на места где-то рядом с 
молодыми мамами и их новорож-
денными детьми или, например, 
вам все время попадаются места в 
хвосте самолета, то есть хороший 
повод воспользоваться приложени-
ем SeatGuru. «Забив» данные рейса 
и дату вылета, приложение пока-
жет не только расписание вылета, 
тип самолета, но и выдаст деталь-
ную карту мест с фотографиями 
кресел и описанием их функцио-
нальности. Приложение позволяет 
получить доступ к 700 схемам по-
садок в самолетах в более чем 100 
авиакомпаний. Пользователи так-
же имеют возможность сфотогра-
фировать кресло, на котором они 
летели, и выложить его для общего 
доступа внутри приложения. 

плюсы: возможность просма-
тривать фото кресел, работает в 
автономном режиме

Минусы: информация о рейсах 
запаздывает

App in the Air (бесплатно)

Приложение, которое впору на-
звать «Голова в облаках», не даст 
вам забыть о предстоящем рейсе 
и уж тем более проспать его. Раз-
работчики решили обойти вопрос 
полетных фобий стороной и скон-
центрироваться на более реальных 
вещах. Так, App in the Air оповещает 
пользователя о любом изменении 
рейса, ведет статистику перелетов 
и даже показывает места, где мож-
но перекусить в аэропорту и под-
ключиться к сети Wi-Fi. Несомнен-
ным плюсом приложения является 
то, что оно прекрасно справляется 
и без интернета, рассылая СМС-
оповещение о смене расписания 
или вылета на смартфон. 

плюсы: работает в автономном 
режиме, самое большое покрытие 
по миру

Минусы: не учитывает особен-
ности онлайн-регистраций у раз-
ных авиакомпаний

Голова в облаках
5 приложений для полета

Год и место Казахстана  
в CAF World Giving index

2010 – 121
2011 – 110
2012 – 115
2013 – 66
2014 – 101
2015 – 56

топ-5 организаций по 
роду деятельности, 
в которых наши 
сограждане наиболее 
активны (ЦиоМ, 2015)

•	 спортивные
•	 связанные с искусством, 

музыкой, образованием 
•	 профсоюзные
•	 благотворительные
•	 экологические и 

религиозные



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 3 НОября, 201612 // автомоБили

СлишКоМ ДороГоЕ 
УДовольСтвиЕ

Процент деталей из углепластика в новых 
машинах BMW вовсе не растет, как обещалось 
ранее, а неуклонно сокращается. В 2013 году 
во время запуска в серию электромобиля i3, в 
котором углепластик был активно задейство-
ван в узловых высоконагруженных элементах 
кузова, официальными лицами BMW было 
торжественно предречено неизбежное и даже 
скорое доминирование карбона в производ-
стве их машин. Однако вскоре увидела свет 
платформа CLAR вместе с 7-й серией на ее базе 
– и карбона в новейшей «семерке» оказалось 
гораздо меньше, чем у маленького и более де-
шевого i3. Что же касается дебютировавшей 
в октябре «пятерки», то в ее конструкции и 
вовсе не обнаружить карбоновых деталей. 
Причину отката назад, к стали, обнаружили в 
Reuters. Точнее, она уже давно известна – это 
высокая стоимость создания цельного кар-
бонового волокна, снизить себестоимость 
которого немцам так и не удалось. Даже сей-
час, с ростом объемов его производства, цена 
одного килограмма промышленного угле-
пластика оценивается суммой в 16 евро за кг, 
тогда как высокопрочная сталь того же веса 
стоит менее евро, согласно данным агентства 
Frost & Sullivan. «Этот материал по-прежнему 
слишком дорог, поэтому не может быть конку-
рентоспособным для его применения в равно 
как узких сегментах рынка, так и для выпуска 
компактных машин», – заявил в начале октя-
бря в Лос-Анджелесе глава BMW Харальд Крю-
гер. Сказанное подтверждается отрицатель-
ной динамикой продаж того же карбонового 
i3. Несмотря на растущий рынок электромо-
билей в США, спрос на немецкую экомашину 
продолжает падать – и все из-за ее чрезмерно 
высокой цены.

пЕрвЕнЕЦ 
СЕМЕйСтвА AVENiR

Как ни странно, но дебютной моделью но-
вого люксового суббренда на базе Buick стал 
минивэн для китайцев. Как уже сообщалось, 
под именем Avenir планируется выпускать 
наиболее роскошные версии моделей Buick. 
Само же название позаимствовали у концеп-
туального седана, представленного в 2015 
году. И вот теперь, концерн GM официально 
уведомил общественность, что первой моде-
лью новой марки станет бьюиковский мини-
вэн GL8 последней генерации, предназначен-
ный для китайского рынка. Внешне он мало 
чем отличается от обычной версии (белого 
цвета) – иной узор решетки радиатора, допол-
нительные шильдики, эксклюзивные колес-
ные диски и прочее. Предполагается, что GL8 
укомплектован бензиновым турбомотором 
2.0 мощностью 260 л.с., увязанным с 6-ступен-
чатой АКПП. В салоне установлены кресла со 
светлой кожаной обивкой, на передней пане-
ли и дверях имеются деревянные декоратив-
ные вставки с необычным узором. Кроме того, 
для интерьера предусмотрено 18 вариантов 
подсветки. Продажи Avenir GL8 стартуют в 
Китае 5 ноября одновременно со стандартным 
Buick GL8. Цены на новинку пока не оглашены.

МЕчтАя о «МАзДЕ»

успешно запустив в производство клон 
«Эвока», в Landwind обратили свои взоры к 
японцам, анонсировав купеобразный крос-
совер е33. Стоит заметить, что в этот раз гра-
дус плагиата несколько понизился – с фронта 
новичок имеет вполне себе самобытный вид. 
Однако уже при взгляде сбоку источник вдох-
новения определяется на раз – это Mazda CX-
4. Да и конкурировать на местном рынке E33 
будет с ней же. Китайский «братик» поступит 
в продажу лишь в конце 2017 года, поэтому 
технические характеристики E33 пока весь-
ма расплывчаты. В китайских СМИ пишут о 
лицензионном бензиновом турбомоторе 1.5 
от Mitsubishi под капотом, мощностью 150 
л.с., который состыкован либо с 6-ступенча-
той «механикой», либо с вариатором. При-
вод обещается только на передние колеса, а 
цена окажется как минимум вдвое меньше, 
чем у оригинальной Mazda CX-4. Пока фирма 
Landwind опубликовала затравки ради лишь 
пару ракурсов E33, увидеть же машину вжи-
вую можно будет на международном автоса-
лоне в Гуанчжоу 18 ноября.
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Андрей Макаров

Компания Volvo объявила о переносе 
производства флагманского седа-
на S90 из Швеции в Китай, а также 

представила удлиненный вариант седа-
на в версии Excellence – самый дорогой 
четырехдверный автомобиль в истории 
шведского бренда. По заявлениям авто-
производителя, «модель станет самой ро-
скошной машиной, которая когда-либо 
выпускалась в КНР».

Volvo S90 Excellence получит фирмен-
ный интерьер Lounge Console, концепция 
которого впервые была представлена вес-
ной 2015 года. S90 L отличается от базо-
вого варианта седана удлиненной на 10,5 
см колесной базой. Прибавка пришлась 
на пассажиров заднего ряда: здесь ста-
ло существенно больше места для ног за 
счет отсутствия переднего пассажирско-
го сиденья, вместо которого установлен 
ящик для хранения обуви с регулируемой 
подставкой для ног, а также расширились 
дверные проемы. 

Кроме того, к ящику крепится боль-
шой сенсорный экран мультимедийного 
комплекса, который выдвигается после 
нажатия кнопки. Кресла заднего ряда 
разделены нишей с холодильником и под-
стаканниками с функцией подогрева и 
охлаждения. Также в список оснащения 
входят складные столики и два хрусталь-
ных фужера ручной работы от шведской 
компании Orrefors.

Длинную версию S90 можно зака-
зать как в обычном исполнении, так и в 
комплектации Excellence. В последнем 
случае автомобиль получил панорам-
ную крышу площадью более полутора 
квадратных метров, сиденья с функцией 
массажа. Эту опцию Volvo назвала «Ла-
унж консолью».

Линейка двигателей S90 L будет отли-
чаться от стандартных седанов. Заказать 
новинку можно будет только с бензино-
выми моторами T5 и T6 (249 л.с. и 320 
л.с.), а также с гибридной силовой уста-
новкой под индексом T8 (407 лошадиных 
сил).

На первом этапе производить удлинен-
ные Volvo S90 будут в Китае на совместном 
заводе с Geely. Шведы планируют выйти 

на объем в 800 тыс. произведенных в Под-
небесной автомобилей к 2020 году.

В стандартное оснащение Volvo S90 
Excellence войдет система предотвраще-
ния столкновений City Safety с функци-
ей распознавания крупных животных, а 
также адаптивный круиз-контроль Pilot 
Assist, способный самостоятельно управ-
лять автомобилем на скорости до 130 ки-
лометров в час на шоссе с хорошей размет-
кой. 

Публичная премьера Volvo S90 
Excellence состоится на моторшоу в Гу-
анчжоу, а выпуск седана стартует в начале 
2017 года. 

Стартовая стоимость автомобиля в Ки-
тае (это первый рынок, где появится мо-
дель) составит порядка $74 000.

Компания Volvo представила 
самый дорогой седан


